

En este número:

- Editorial
- Fútbol agrario (por Rafael Saralegui)
- La Copa Durand y el fútbol de la India (por Jorge Gallego)
- Las visitas de los clubes a México: la década del 70 (primera parte) (por Marcelo Víctor Assaf Martín)
- Letras Redondas (historias, cuentos y poesías inspirados en el fútbol):
"El hincha", de Mempo Giardinelli
- Dejaron su huella en el fútbol
- Correo de lectores
- Novedades para socios

Editorial

Los clubes denominados "grandes", con sus transferencias rimbombantes y sus figuras de primer nivel suelen llevarse la mayor parte del centimetraje que los medios deportivos dedican al fútbol.

Es muy raro, casi imposible, que algún diario o alguna revista dedique espacio a clubes como Defensores de Napaleofú, que está ubicado a 50 kilómetros de Tandil y milita en la Liga Agraria y que tiene la particularidad de contar con el estadio en un partido de la provincia de Buenos Aires y con los vestuarios en otro. El Boletín CIHF sale al rescate de esta situación gracias a una colorida nota de Rafael Saralegui.

Y ya que de rescates se trata, Jorge Gallego nos trae la historia de la Copa Durand, el tercer torneo de fútbol más antiguo que está en vigencia y que se juega en la India.

Además, una nueva entrega de la saga sobre las visitas de los clubes extranjeros a México, "El hincha", un cuento de Mempo Giardinelli en la sección Letras Redondas, y, en el recuerdo, los recientemente fallecidos Carlos Alberto Machao, Alejandro Mulet y Roberto Barreiro además de la tragedia vivida por la familia del Club Deportivo Riestra.

Hasta el número 37.

Anuario 2004/2005 CIHF

Tercera edición de un orgullo del Centro: el Anuario 2004/2005. Constituye un material de consulta imprescindible para periodistas, investigadores y amantes de

la historia y las estadísticas del fútbol, gente ligada con dicho deporte y público en general.

Esta nueva edición, como las anteriores, abarca todas las categorías del fútbol afista: desde la Primera División hasta la D, pasando por los Torneos Argentino A, B y C, y la actividad de la Selección Nacional. Presencias, goleadores, penales, expulsados, tablas de posiciones, síntesis de partidos finales, apostillas, comentarios y fotos, todo en un anuario de colección que resume la actividad oficial futbolística de la temporada pasada.

El precio de venta es \$12 para no socios, \$10 para socios y \$8 para los que adquieran más de diez ejemplares.

Pedidos a cihfprensa@yahoo.com.ar, indicando zona de residencia o de trabajo para coordinar la entrega mediante los distribuidores.

(Volver al principio)

Fútbol agrario

El Club Defensores de Napaleofú tiene una historia muy particular que no muchos conocen. Protagonista de las bucólicas tardes de fútbol campero, con el estadio en un partido y los vestuarios en otro, esta institución de la zona de Tandil posee una larga historia en la Liga Agraria. En esta hermosa nota, el autor nos cuenta la singular historia de "Defe", el club de los tres partidos.

Por Rafael Saralegui (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

"Los feriados para el hombre de campo... significan visitas a los familiares en otros parajes, fútbol agrario, domas, bautismos o cumpleaños...", se lee en un texto de la licenciada Helena Berestain, directora de Turismo de Tandil, referido a las perspectivas del turismo rural en esa zona.

La sola mención del fútbol agrario en un escrito ajeno al deporte, entre las costumbres y los entretenimientos preferidos en las jornadas de descanso laboral en los alrededores de aquella ciudad, constituye una referencia valiosa pero no alcanza a transmitir en plenitud el arraigo y la significación que su práctica goza en el ámbito comarcal.

Los pueblos del interior del distrito y las estaciones ferroviarias fueron en los albores del siglo XX centros de concentración de la producción agropecuaria y constituyeron la base de un peculiar desarrollo futbolístico, con perfiles propios, cuya actividad no pudo encauzarse debidamente hasta 1970, cuando se consolidó en forma definitiva la Liga Agraria de Fútbol Zona La Boca como organismo rector del fútbol rural.

Desde entonces, sus campeonatos se realizan regularmente, semana a semana, en cinco divisiones: primera, segunda, tercera, cuarta y veteranos.

Recuerda don Tomás Malinarich, ex futbolista y respetado ex funcionario de las ligas Agraria y Tandilense, que inicialmente los reglamentos establecían que los futbolistas debían residir y trabajar en el campo, en el lugar del club en el que militaban; con los años y ante la imposibilidad de las entidades de seguir observando la disposición por la creciente movilidad poblacional, se resolvió que los equipos podían integrarse con jugadores residentes en otras partes pero emparentados con ex futbolistas de sus conjuntos.

El sentido de pertenencia que presidió la reglamentación inicial autoriza a comparar este fútbol con el de las categorías promocionales de la AFA, la mayoría de cuyos protagonistas representa a ciudades y barriadas. En este caso, el papel de la AFA lo cumpliría la Liga Tandilense de Fútbol.

Pero el gran colorido del fútbol agrario está dado por la verdadera fiesta de la familia que se vive cada domingo.

Los clubes representan a pueblos de escasa población y a parajes con menos habitantes aún. La proximidad entre ellos determina el carácter de clásico del lugar.

El domingo del fútbol agrario comienza con el partido entre veteranos y hacia el mediodía llegan los simpatizantes del club visitante, en su mayor parte familias enteras, que comparten un asado con sus colegas locales.

Después del partido principal -en su transcurso, el mate y los bizcochitos acentúan el carácter vernáculo de la reunión-, futbolistas, árbitros y espectadores arremeten contra los bocaditos de la llamada tertulia, que no son otra cosa que remanentes fríos del asado inicial.

El momento es propicio para que en las charlas se mezclen referencias al partido recién finalizado y a las perspectivas meteorológicas, la evolución de los sembrados y el comportamiento de los mercados, especialmente el de Liniers.

Entrada la noche, los más remisos la alargan con los últimos tragos de la jornada. Por fin, llega la apacible y silenciosa quietud de la serranía lugareña, que sólo será interrumpida horas después por el primer canto del gallo.

Antes de comenzar el campeonato superior, los clubes deben haber colocado en sus zonas de influencia los números de una rifa llamada Agrogol, con sorteos semanales y premios en efectivo.

Ese dinero se destina al pago de los árbitros y a solventar otros gastos organizativos, y se suma al obtenido por las recaudaciones, sensiblemente menor porque las entradas cuestan muy poco.

Los campos de juego carecen de tribunas, algunos lucen bien cuidados, y las instalaciones para jueces y futbolistas no desentonan con la modestia de los recintos. Alguno, como el de Defensores de El Solcito, está situado en la inmensidad bucólica del paisaje, horizonte verde en los cuatro costados, acompañado sólo por un edificio que alberga la sede y un almacén de campaña llamado El Solcito.

Las concurrencias suelen ser numerosas y no son pocas las veces que superan las mil almas. Ómnibus fuera de servicio, camionetas, autos y ciclomotores son los medios de transporte que dominicalmente trasladan los contingentes humanos de un pueblo a otro.

En la actualidad, participan en el campeonato de Primera División Jorge Newbery (Fulton), Las Toscas, El Hornero, Defensores de La Patria, Defensores de La Pastora, Deportivo La Numancia, Independiente (Egaña, partido de Rauch), Azucena Juniors, Defensores de De la Canal, Defensores de Napaleofú, Ferroviarios de Gardey, Boca Juniors de la Base Aérea, Colonia Mariano Moreno, Defensores de El Solcito y Amigos Unidos (Iraola).

“No soy de aquí, ni soy de allá...”

El Club Defensores de Napaleofú, localidad situada a unos 50 kilómetros de Tandil con algo más de un millar de habitantes, es protagonista de un caso singular.

Fundada en 1930, la entidad inauguró su cancha diez meses más tarde y durante muchos años participó del fútbol agrario. A fines de 1968 se afilió a la Liga Tandilense y al año siguiente se proclamó campeón de su torneo superior; el equipo había contado con el valioso respaldo económico de un empresario de Tandil y se reforzó con jugadores de esa ciudad y de Mar del Plata.

Su eclosión en el fútbol mayor tandilense rompió transitoriamente con la hegemonía del inolvidable Ramón Santamarina y provocó enorme revuelo. Precisamente, para quedarse con el preciado cetro debió jugar tres partidos de desempate con el club aurinegro, disputados en el terreno neutral de Ferrocarril Sud, en Tandil.

Refiere el historiador del fútbol tandilense Carlos Octavio Alfaro, autor de la obra *Del potrero al pizarrón, 100 años de fútbol en Tandil*, que en el primer juego se impuso Defensores por 1 a 0, con el arbitraje de Arturo Ithurralde; en el segundo, arbitrado por Roberto Barreiro, Santamarina ganó 2 a 1, y en el cotejo decisivo los albicelestes vencieron por el mismo resultado. Controló las acciones Luis Pestarino. El encuentro final congregó a casi 10.000 espectadores.

Después, sobrevinieron escollos económicos insalvables –antes, en el campeonato de 1971 Defensores de Napaleofú no había tenido ningún jugador suspendido, un caso sin precedente- hasta que en 1982 se desafilió de la Liga Tandilense y volvió al seno de la Liga Agraria, donde actualmente milita.

Pero la mayor singularidad la explica el periodista Alfaro: "El trazado del área territorial que abarca el pueblo de Napaleofú se inserta en tres partidos; Balcarce, donde está instalada la Delegación Municipal, Lobería y Tandil. Este enredo jurisdiccional también afecta al club, dado que la sede y los vestuarios están dentro del partido de Balcarce y la cancha en Lobería".

Una visita al lugar permite explicar semejante embrollo de esta manera: una calle entoscada llamada Devupulen –expresión mapuche que significa "estar de paso"- separa la cancha de los vestuarios. El campo de juego no difiere del resto de los escenarios de la Liga. Detrás de un arco está emplazada la Escuela Nº 26 "John F. Kennedy" y del otro, el chalet de la familia González, precisa la joven Lorena Sabelli, al frente de un polirrubro ubicado cerca de los vestuarios, del otro lado de la calle. Esas precarias y reducidas instalaciones están unos metros detrás de la hipotética línea de edificación, en un terreno enmalezado que recibirá la guadaña antes del comienzo del próximo campeonato. Ya alistados para ingresar en el *field*, los jugadores cruzan la calle y acceden al campo por un portón en cuya parte superior les da la bienvenida el escudo del club.

Los días de partido, a ambos extremos de la calle Devupulen se instalan sendas mesitas que ofician de boleterías. Los lugareños aseguran que nadie se salva de pagar.

Lejos de las multitudes y del cemento, cerca de la gente y de la naturaleza. En fin, el encanto del fútbol bien chacarero.

[\(Volver al principio\)](#)

La Copa Durand y el fútbol de la India

El artículo describe este torneo, el tercero más antiguo en vigencia luego de las Copas de Inglaterra y Escocia, utilizándolo como excusa para explorar la historia deportiva de ese país asiático.

Por Jorge Gallego (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

En el pasado diciembre, una noticia procedente de Nueva Delhi daba cuenta de que el Army XI, representante del Ejército, había ganado la Copa Durand por primera vez. Este torneo de fútbol, creado en 1888, es el tercero más antiguo que existe. Sólo superado por la Copa de Inglaterra (1871-72) y la Copa de Escocia (1873-74). Han existido certámenes anteriores a 1888 en Canadá, Estados Unidos, Sudáfrica y Australia, pero ninguno de ellos perduró.

La Copa Durand tuvo sede inicial en Simla¹ y en 1940 fue trasladada a Nueva Delhi. No se jugaron las ediciones de 1914 a 1919 (Primera Guerra Mundial), 1939 y 1941 a 1949 (Segunda Guerra Mundial y partición de India) y 1962 (guerra en Indochina). Los regimientos británicos establecidos en India fueron los protagonistas iniciales de este torneo y de otros posteriores.

Aprovechando la citada información, es oportuno repasar los orígenes, el desarrollo y la organización del fútbol en la India, una nación que en el 2003 contaba con una población de 1.049.700.118 habitantes.²

El *cricket* fue el primer deporte introducido por los británicos, tanto en la India como en la Argentina. Mientras que en nuestro país su práctica es casi nula, en la tierra de Gandhi constituye el deporte más popular. La entidad de mayor antigüedad, Calcutta Cricket Club, data de 1792. Es, por cierto, uno de los decanos del deporte mundial. Otras actividades que cuentan con gran cantidad de adictos son el hockey (césped) y la lucha india o *pehlwani*.

El primer partido de fútbol (o algo similar) tuvo lugar en 1858. Se jugó en la Esplanade, de Calcuta³ entre dos equipos llamados Civiles de Calcutta y Caballeros de Barrackpore. El primer club de fútbol se denominó Calcutta Football Club (1872). Hoy está fusionado con el club de *cricket* antes citado.

El 15 de agosto de 1889 se creó el Mohun Bagan Athletic Club, también en Calcuta, decano del fútbol continental. De gran popularidad, sus colores son el granate y el verde. En 1911 fue el primero en ganar un torneo con jugadores nativos.

Dos acontecimientos de importancia sucedieron en 1891. En Bombay⁴ comenzó la disputa de otro certamen. Su nombre es Copa Rovers y el primer ganador "oriundo" fue el *team* Musulmanes de Bangalore, en 1937. Otro club de origen islámico, vigente, surgió en Calcuta con la denominación de Mohammedan Sporting C.

En 1893 se creó la primera asociación con sede en Calcuta. Existe todavía como Indian Football Association (IFA) y auspicia desde entonces el trofeo IFA Shield. La Liga, el segundo certamen en dicha ciudad, comenzó cinco años después.

El fútbol a nivel nacional está regido por la All Indian Football Federation (AIFF) creada en 1937 y afiliada a la FIFA en 1948. Está compuesta por alrededor de treinta asociaciones regionales que reúnen cerca de 2.000 clubes afiliados. Su sede actual es Margão, en Goa.⁵

Los éxitos internacionales de India son escasos. Dos triunfos en los Juegos Asiáticos (1951 y 1962) y cuatro títulos en los torneos del Sud de Asia (1993, 1997, 1999 y 2005) completan su palmarés. La Copa de Oro J. Nehru (5) fue el torneo internacional más importante con sede en el país (1982-1997). Uruguay fue su primer ganador. En la tercera edición se registró el único enfrentamiento entre la India y la Argentina, con triunfo albiceleste, por uno a cero con gol de Ricardo Gareca.

El Salt Lake Stadium, de Calcuta, inaugurado en 1985, puede albergar 120.000 espectadores. Cuando se disputa el clásico local, entre el East Bengal C. (fundado en 1920) y el ya mencionado Mohun Bagan, los aficionados bengalíes "completan el escenario". Calcuta es la ciudad donde el fútbol es el deporte más popular.

Existen, además de los campeonatos estatales y de territorios numerosos certámenes: uno de ellos es el trofeo Santosh, que se juega entre estados desde 1941. Es muy reciente (1996) la creación de un torneo interclubes (semiprofesional) a nivel nacional.

En enero de 2006 se inició una nueva edición de este certamen, que contará con diez clubes. Ellos son:

Dempo Sport C., Goa. (ultimo campeón); Fransa F.C., Goa; Mahindra United, Bombay; Jagajith Cotton Textil (J.C.T.) Mills, Phagwara; Sporting Clube, Goa; Salgaocar Sport C., Goa; East Bengal C., Calcuta; Mohun Bagan, Calcuta; Mohammedan Sport C., Calcuta, y Air India, Bombay.

Los clubes representan a las múltiples actividades de la vida nacional. También son numerosas las entidades de las fuerzas armadas (policía incluida), bancos, teléfonos y ferrocarriles.⁷

Baichung Bhutia, nacido en el estado de Sikkim ⁸, en 1976, es el jugador más importante de la actualidad. En 1997 se convirtió en el primer indio en militar en el fútbol profesional inglés al incorporarse al Bury FC. Es el actual capitán de la selección india, y el estadio de Namchi, en el sur de Sikkim, lleva su nombre.

Notas

¹ Simla o Shimla, está situada al pie del Himalaya a 2.130 metros de altura. A mediados del siglo XIX, por su clima favorable, los británicos la convirtieron en la "capital de verano" del Imperio. El palacio del virrey fue construido en 1888, el mismo año que comenzó la Copa Durand.

² Un par de bromas revelan algunas características del país. El primero: Pregunta: ¿Cuál es el gobierno más neutral del mundo? Respuesta: El nuestro, porque no interviene ni en sus propios asuntos. El segundo es un chiste viejo pero siempre nuevo: el del gobernante extranjero que, en ocasión de una visita oficial, le preguntó a un ministro indio por la gran cantidad de trabajadores a pie o en bicicleta que veía. El ministro le contestó "Ellos son el pueblo, los auténticos gobernantes de la nación". Cuando llegó la caravana de lujosas limusinas para recoger a la comitiva de políticos, el líder extranjero se interesó por saber de quién eran. Respuesta del ministro: "Son nuestras, los servidores del pueblo"...

³ Calcuta –en inglés, Calcutta–, llamada Kolkatta desde el 2001, fue la capital de la India hasta 1911, cuando se trasladó a Delhi. Todos los deportes británicos se iniciaron en esta ciudad. Con una población aproximada de 13 millones de habitantes es la capital del estado de Bengala Occidental.

⁴ Bombay, hoy Mumbai, es con 18 millones de habitantes la ciudad más grande e importante de La India. Es capital del estado de Maharashtra.

⁵ El actual territorio de Goa fue colonia portuguesa entre 1510 y 1961. Su capital es Panaji (Panjim). El fútbol es el deporte más popular de este enclave.

⁶ Jawaharlal Nehru (1889-1964) fue uno de los artífices de la independencia india (1947) y primer ministro de la nueva nación. Tanto su hija, Indira Ghandi (1917-1984), como su nieto, Rajiv Ghandi (1945-1991), ocuparon dicho cargo. Ambos murieron asesinados.

⁷ El sistema ferroviario indio está regido por una empresa única, Indian Railway. Con alrededor de 1.600.000 trabajadores, es el mayor empleador a nivel mundial. Orgullo de la India y su mayor herencia colonial, el sistema transporta 10 millones de pasajeros diarios y tiene registradas 7.000 estaciones.

⁸ Sikkim fue un reino independiente hasta 1975, cuando se convirtió en el vigésimo segundo estado indio. Su idioma más importante es el nepalés y su capital, Gangtok. Este pequeño y tranquilo lugar registraba en febrero de 1992 (revista *Geo*) un solo asesinato desde principios de siglo.

Fuentes

World Soccer-Guinness, G. Oliver, 1992.

Asian Football Confederation, 2002.

Calcuttaweb.com Sports-History.

India, a travel survival kit, Lonely Planet, 1987.

Revista *National Geographic*.

Revista *Geo*, 1992.

[\(Volver al principio\)](#)

Las visitas de los clubes a México: la década del 70 (primera parte)

Este segmento de la historia estuvo marcado especialmente por el Mundial que México organizó en 1970, lo que movilizó al país no sólo en lo deportivo sino también en lo político y social.

Por Marcelo Víctor Assaf Martín (México D.F.), socio del CIHF.

Fue fundamental en este período de tiempo el Mundial que México organizó en 1970, algo que movilizó al país no solo en lo deportivo sino también en lo político y social. El evento, añorado por muchos, dejó un recuerdo enorme en algunos aficionados, algo que se evidencia en la actualidad con la exposición de productos alusivos a esa Copa del Mundo, en lugares donde se venden objetos usados, y en las conversaciones entre aficionados.

El interés de México por ser anfitrión siempre fue gigantesco. Venía de organizar los Juegos Olímpicos en 1968, año en que se produjo una famosa matanza estudiantil conocida como "La masacre de Tlatelolco", y poco después se animaría con los Juegos Panamericanos de 1975. Pero no se quedaría atrás y llevó a cabo un nuevo Mundial en 1986, como todos saben.

Aún así, ante cada visita de un mandatario de FIFA, la prensa, y hasta el presidente de la nación, preguntan con ansiedad la fecha aproximada en que México podría ser designado una vez más como impulsor de la Copa del Mundo.

En el primer lustro de los 70 la actividad de clubes no se detuvo nunca, al contrario, se

incrementó en combinación con la preparación de las selecciones nacionales que iban a afrontar el Mundial disputando una gran cantidad de partidos amistosos. Aunque el público asistiría a los últimos torneos internacionales (pentagonales y hexagonales) de clubes que tanto añorarían en el futuro.

Esta parte de la historia marcó el inicio de las ligullas en los certámenes de Primera División como así también se dieron varias novedades que derivaron en situaciones curiosas. Por ejemplo se intensificaron las series de tiros desde el punto penal –que en México datan de los '50-dándose el caso que algunas terminaron igualadas.

A nivel de clubes destacaron el América de Enrique Borja y el chileno Carlos Reinoso así como el Cruz Azul de los argentinos Miguel Marín y Alberto Gómez, el mundialista chileno Alberto Quintano (primeros extranjeros de la historia del club) y Octavio Muciño, ídolo de la época que murió baleado en un episodio escandaloso. Lo mismo el León de José Rafael Albrecht, Jorge Davino, Juan José Valiente y Roberto Salomone, y el Toluca que siempre contó con uruguayos como Walter Gassire y Matosas y el ecuatoriano Italo "el gato salvaje" Estupiñán.

Pero el cierre del primer lustro de los 70 fue nefasto para el fútbol de México porque la selección nacional no logro clasificarse al Mundial de Alemania al quedar eliminada en Haití, luego de la hegemonía impuesta en CONCACAF durante décadas. La goleada de 4-0 recibida por Trinidad y Tobago caló muy hondo en la prensa y la afición, preanunciando peores días a nivel internacional.

VIIº Pentagonal en México D. F.

08/01/1970 Guadalajara 1 Spartak Trnava 0 (nocturno)

11/01/1970 Combinado de Primera División 0 Botafogo 0

15/01/1970 Spartak Trnava 1 Partizán 1

15/01/1970 Combinado de Primera División 4 Spartak Trnava 2

20/01/1970 Guadalajara 1 Partizán 2 (nocturno)

22/01/1970 Spartak Trnava 3 Botafogo 1 (nocturno)

25/01/1970 Guadalajara 2 Botafogo 3 (mediodía)

29/01/1970 Combinado de Primera División 1 Partizán 1 (nocturno)

01/02/1970 Partizán 1 Botafogo 0 (matutino)

01/02/1970 Combinado de Primera División 2 Guadalajara 2 (mediodía)

POSICIONES

	J	G	E	P	GF	GC	PTS
PARTIZAN	4	2	2	0	5	3	6
COMBINADO	4	1	3	0	7	5	5
GUADALAJARA	4	1	1	2	6	7	3
SPARTAK	4	1	1	2	6	7	3
BOTAFOGO	4	1	1	2	4	6	3

Goleador: Jozef Adamec (Spartak Trnava) con tres tantos

ALGUNOS DETALLES

La ceremonia inaugural del VIIº Pentagonal resultó muy emotiva con el izamiento de las banderas de los 16 países que estarían en el Mundial 1970. Luego hubo un desfile de

señoritas con las pancartas de las naciones, banda de música y el saque inicial, a cargo de Sir Stanley Rous, presidente de la FIFA.

Se volvieron a disputar algunos partidos a las 12 del mediodía, en un hecho cuestionado porque a esa hora disminuye el rendimiento del jugador.

Respecto al Combinado de Primera División, en realidad era la selección de México, algo que disgustó a muchos por el bautizo que recibió ese equipo, al considerarse una actitud eufemista. El entrenador Raúl Cárdenas contaba con Javier de la Torre, multicampeón con Chivas, y el argentino Alejandro Scopelli como entrenador auxiliar y asesor técnico respectivamente.

El Botafogo llegó respaldado por sus anteriores visitas, que fueron numerosas y dejaron grato recuerdo en la afición, siempre proclive a apoyar a lo que fuera brasileño. Campeón en 1967 y 1968, tercero en 1969 ya no tenía al gran Gerson Núñez de Oliveira, que pasó al Sao Paulo, y se lo añoró.

Spartak Trnava concurre como bicampeón de Checoslovaquia (ganó en 1968 y 1969) y como líder del torneo que en ese entonces disputaba en su país. Entre sus valores figuraban el delantero Jozef Adamec (dos veces goleador de liga), Karol Dobias y el robusto defensa Stanuslay Jarabek. Después de jugar en este Pentagonal, fue a Lima y perdió 3-2 con la selección de ese país, igualando 1-1 en otro cotejo.

Guadalajara, que participó como campeón vigente, no pudo contar con su portero Ignacio Calderón ni con Alberto Onofre, dos de sus principales jugadores, convocados por la selección nacional, que actuó en el Pentagonal como Combinado de Primera División. Luis Estrada, un fino delantero del León, actuó como refuerzo de Chivas.

Luego de la victoria de 2-1 sobre el Guadalajara, los jugadores del Partizan entonaron la canción "Carrucucú Paloma", de origen mexicano pero muy conocida en Europa y que le caía simpática a los yugoslavos.

Una de las figuras del Partizan era el arquero Curkovic que luego actuara en el Saint Etienne de Francia junto a Michel Platini y el defensa argentino Osvaldo Piazza. Marcaron época ganando ligas y copas entre 1974 y 1977 pero además Curkovic nunca recibió amonestaciones ni expulsiones en su prestigiosa carrera.

Al margen del Pentagonal, por tercera ocasión el entrenador argentino Ernesto Candia logró ascender a un equipo a Primera División. En este caso fue el Zacatepec.

PARTIDOS AMISTOSOS

05/02/1970 Combinado Laguna-Torreón 0 Partizán 2

07/02/1970 León 2 Partizán 0

28/02/1970 Guadalajara 2 Unión Soviética 3

25/02/1970 Veracruz 2 Mitsubishi de Japón 0

03/03/1970 UNAM 1 Mitsubishi de Japón 0

29/04/1970 México 4 América de Quito 2

MEXICO 4 AMERICA DE QUITO 2

Miércoles 29 de Abril de 1970

Estadio Nou Camp de León

Arbitro: Diego de Leo (Italomexicano)

MEXICO: Antonio Mota, Javier Sánchez Galindo, Gustavo Peña, Francisco Montes, Mario Pérez, Guillermo Hernández, Alberto Onofre, José Luis González (65 Isidoro Díaz), Javier Valdivia (M. Rivas), Juan Ignacio Basaguren y Horacio López Salgado. DT: Raúl Cárdenas.

AMERICA: Fernández, Pérez (73 C. Aguirre), Páez, Lazo, De los Santos, Valencia, Gauna, De María (80 Lascano), Aguirre, Rolón y Bolaños. DT: Eduardo Bores.

Goles: 40 y 70 Aguirre; 43 y 89 López Salgado, 67 Rivas y 76 Díaz

PARTIDOS AMISTOSOS

03/05/1970 Veracruz 1 Rumania B 0

03/05/1970 México 3 América de Quito 2 – En Toluca

(América de Quito también se conoció como Combinado Ecuatoriano)=

06/05/1970 México 1 Borussia Dortmund 0

06/05/1970 Guadalajara 0 Brasil 3

10/05/1970 México 1 Borussia Dortmund 2

13/05/1970 Unión de Curtidores 2 Perú 1

17/05/1970 México 2 Dundee de Escocia 0

17/05/1970 León 2 Brasil 5

17/05/1970 Laguna 1 Rumania 2

24/05/1970 Atlas 2 Rumania 2

24/05/1970 América 1 Bélgica 2

24/05/1970 Irapuato 0 Brasil 3

24/05/1970 León 3 Bulgaria 3

24/05/1970 Toluca 3 Italia 5

26/05/1970 Toluca 0 Suecia 0

28/05/1970 Oro 1 Rumania 4

23/06/1970 Monterrey 0 Hapoel Petha Tikva de Israel 2

15/07/1970 Veracruz 4 Greek Americans de Estados Unidos 1

Triangular Internacional en Veracruz

03/11/1970 Veracruz 4 Xelajú de Guatemala 2

05/11/1970 Cementos Novello de Guatemala 2 Xelajú de Guatemala 1

08/11/1970 Veracruz 3 Cementos Novello de Guatemala 2

Posiciones: Veracruz 4 puntos, Cementos Novello 2, Xelajú 0

Goleador: Pedro Damián (Veracruz) con tres tantos

AMISTOSO

29/12/1970 UNAM 0 Uda Duckla 0

Hamburgo de Alemania

30/12/1970 Puebla 0 Hamburgo 4

03/01/1971 Toluca 2 Hamburgo 2

05/01/1971 UNAM 2 Hamburgo 2

07/01/1971 León 1 Hamburgo 1

I° Torneo "Ciudad de Guadalajara"

13/01/1971 Atlas 1 Bayern Munich 1 (8-4)

13/01/1971 Guadalajara 2 Sporting de Lisboa 3

14/01/1971 Guadalajara 1 Bayern Munich 1 (4-5)

14/01/1971 Atlas 2 Sporting de Lisboa 1

Posiciones

1° Atlas, 2° Sporting de Lisboa, 3° Bayern Munich y 4° Guadalajara

Goleador: Chico (Sporting de Lisboa) con dos tantos

Para este torneo Atlas se reforzó con Gustavo Peña, Ubiracy y el brasileño Berico.

PARTIDOS AMISTOSOS

19/01/1971 León 2 Sporting de Lisboa 2 (4-5)

04/04/1971 Pachuca 0 Central de Uruguay 0

08/04/1971 Querétaro 2 Central de Uruguay 1

Omar Larrosa (del Pachuca) fue Campeón del Mundo en 1978. Por ese entonces, Querétaro jugaba en Segunda División. Luego Central venció 2-1 a Guatemala en ese mismo mes.

Botafogo de Brasil

07/02/1971 Veracruz 2 Botafogo 2

09/02/1971 América 2 Botafogo 1. Goles: "Monito" Rodríguez y E. Borja. Partido nocturno.

11/02/1971 Puebla 0 Botafogo 1. Gol: Jairzinho

AMISTOSO

25/02/1971 Veracruz 0 Unión Soviética 4

Universidad de Chile

28/02/1971 Puebla 2 Universidad de Chile 4

02/03/1971 América 0 Universidad de Chile 0

17/03/1971 León 1 Universidad de Chile 1

23/03/1971 UNAM 2 Universidad de Chile 1

Goles: Mario Velarde (2); Pedro Araya

Hannover de Alemania

12/07/1971 Monterrey 0 Hannover 2

21/07/1971 Jalisco 2 Hannover 2

23/07/1971 León 4 Hannover 2

(León y Hannover se reencontraron en Los Angeles igualando 2-2).

AMISTOSO

24/07/1971 Monterrey 1 Santos de Brasil 1

Triangular en Torreón

25/07/1971 Laguna 5 Independiente 5

27/07/1971 Torreón 0 Independiente 0

01/08/1971 Torreón 3 Laguna 1

Posiciones: Torreón 3 puntos, Independiente 2, Laguna 1

Goleadores: Maglioni (Independiente) y Tíbor Vigh (Torreón) con dos tantos cada uno.

Torneo Relámpago La Laguna

06/08/1971 Laguna 2 Torreón 0

06/08/1971 Cruz Azul 1 Rosario Central 1 (9-10)

08/08/1971 Torreón 1 Cruz Azul 0

08/08/1971 Laguna 1 Rosario Central 1 (9-6)

Rosario Central hizo una gira de nueve partidos que abarcó Perú, Guatemala, Honduras, El Salvador y México. Solo perdió el primero 3-2 ante un combinado de Lima formado por Alianza y Municipal. En El Salvador venció 3-2 a Universitario de ese país. Banfield empató 2-2 con Olimpia de Honduras en la mencionada nación.

I° Carnaval de Fútbol

04/08/1971 UNAM 1 Colo Colo 1 (4-2)

06/08/1971 América 1 Alemania Oriental 1 (3-5)

08/08/1971 UNAM 2 Alemania Oriental 0

08/08/1971 América 2 Colo Colo 0

Posiciones: 1° UNAM, 2° Alemania Oriental, 3° América y 4° Colo Colo

Goleador: Enrique Borja (América) con dos tantos.

II° Torneo Ciudad de México

10/08/1971 Atlante 1 Alemania Oriental 2

11/08/1971 América 2 Nacional de Montevideo 2 (3-4)

13/08/1971 Atlante 3 América 2

13/08/1971 Nacional de Montevideo 1 Alemania Oriental 1 (5-5*)

* El desenlace se produjo cuando la serie estaba igualada 5-5. El arquero brasileño Manga ejecutó su penal, lo convirtió y al querer festejar, intentó rematar nuevamente el balón; la primera vez no pudo, y la segunda pisoteó involuntariamente a su colega Croy. Como consecuencia de ello, el portero de Alemania Oriental se lesionó, pero como su equipo no quiso incluir al suplente, se anunció por el altoparlante que los teutones se retiraban y Nacional era el ganador, algo que ratificó la Federación Mexicana de Fútbol dos días después luego de una esperada decisión. Cabe agregar que en el momento del choque entre los dos arqueros se desató una gresca por parte de ambos bandos y cuando se calmaron los ánimos Nacional reclamó el trofeo, mismo que le fue denegado hasta no conocerse la sentencia. Nacional se coronó Campeón del cuadrangular y horas después se comprobó que Croy no tenía lesiones.

Varios elementos de Alemania Oriental luego jugaron en el Mundial 74. Arturo Yamasaki actualmente trabaja al frente de la Comisión de Arbitros en la Femexfut.

POSICIONES

	J	G	E	P	GF	GC	PTS	
Nacional	2	1	1	0	3	3	3	
Alemania Oriental		2	1	1	0	3	2	3
Atlante	2	1	0	1	4	4	2	
América	2	1	0	1	4	5	0	

Goleadores: "Tubo" Rodríguez (Atlante) y Reynoso (América) con dos tantos cada uno.

América de México venció 5-2 a la selección de Tahití luego de ir 2-1 abajo, y 5-0, en Papeete. Tahití a su vez venía de ganarle a La Serena de Chile.

Colo	Colo	de	Chile
12/08/1971	Veracruz 0	Colo Colo 0	(4-4*)
15/08/1971	León 2	Colo Colo 1	
(Isidoro Díaz, figura del Guadalajara, actuó como único refuerzo del León).			
18/08/1971	Torreón 0	Colo Colo 3	

* Curiosidad: Al estar igualados 4-4 en la serie de penales, se decidió terminar la contienda por lo avanzado de la hora, siendo uno de los pocos casos en el mundo donde se registró un empate en esta instancia. El árbitro Arturo Brizio es padre de Arturo Brizio Carter, quien luego dirigiera en el Mundial Francia 98.

Para esta gira de cinco partidos, el Colo Colo de Chile tenía al delantero Carlos Caszely, que triunfó en el fútbol de España y jugó los Mundiales Alemania '74 y España '82 con la selección de su país. También estaba el delantero brasileño Elson Beiruth que había anotado los goles del triunfo por 2-1 sobre Unión Española para la coronación de su equipo a nivel local y salió en hombros de los hinchas. Hasta entonces, el mejor extranjero de la historia colocolina. También integraban el plantel chileno Leonel Herrera y Sergio Messen

II°	Torneo	Ciudad	de	Guadalajara
JALISCO	2	NACIONAL	DE	MONTEVIDEO 4
Domingo	15	de	Agosto	de 1971
Estadio	Jalisco	de	Guadalajara	
Arbitro:	Marco	Antonio	Dorantes	

JALISCO: Mendoza, Serrano, Gustavo "El Halcón" Peña, Jáuregui, Aceves, Joel Andrade, Berico, Héctor González (71 Oscar Sánchez), José Luis Martínez (85 Durán), Ubiracy y Ricardo Chavarín (71 Brambilla). DT: Antonio Fabregas Casals.
 NACIONAL: Manga (46 Santos), Juan Blanco, Atilio Ancheta, Juan Masnik, Juan Mújica, Duarte (67 Montero Castillo), Ignacio Prieto (46 Víctor Espárrago), Bareño (46 Luis Cubilla), Ildo Maneiro, Luis Artime y Julio Morales. DT: Washington Etchamendi.
 Goles: 18 Artime, 75 Mújica (p) y 77 y 87 Morales; 23 Andrade y 54 Chavarín

Hubo un minuto de silencio por los fallecimientos de la esposa del jugador tapatío Ernesto Sánchez y de la niña Alejandra Cañedo White, hija de Don Guillermo J. Cañedo.

ALEMANIA	ORIENTAL	1	NACIONAL	DE	MONTEVIDEO	1	(5-3)
Martes	17	de	Agosto	de	1971		
Estadio	Jalisco	de	Guadalajara				
Arbitro:	Abel	Aguilar					

ALEMANIA: Croy, Kische, Brandt, Stempel, Kurbjweit, Weise (103 Dorner), Stein (32 Frenzel), Kreische, Sparwasser, Ducke y Ritche (57 Vogel).
 NACIONAL: Manga, Juan Blanco, Atilio Ancheta, Juan Masnik, Juan Mújica, Ignacio Prieto (70 Angel Brunel), Montero Castillo, Víctor Espárrago (60 Ildo Maneiro), Luis Cubilla, Luis Artime y Julio Morales (64 Juan Carlos Mamelli). DT: Washington Etchamendi.
 Goles: 10 Espárrago; 81 Sparwasser
 Expulsado: 65 Ancheta (N) por aplicar un codazo a Ducke (AO).

Serie de tiros desde el punto penal: Por Alemania convirtieron Dorner, Vogel, Kurbjweit, Duce y Stein; por Nacional lo hicieron Brunel, Mújica y Mamelli. Croy (AO) le atajó su remate a Maneiro (N)

Nacional			de		Montevideo	
22/08/1971	México	0	Nacional	de	Montevideo	1
26/08/1971	Veracruz	1	Nacional	de	Montevideo	1
28/08/1971	México	1	Nacional	de	Montevideo	1

PARTIDOS AMISTOSOS

21/08/1971	León	1	Alemania	Oriental	1
02/12/1971	Veracruz	4	Municipal	de Guatemala	1

Unión Española de Chile

23/01/1972	Toluca	1	Unión Española	0
25/01/1972	Atlético Español	2	Unión Española	3
27/01/1972	Veracruz	2	Unión Española de Chile	0
01/02/1972	Guadalajara	2	Unión Española	0

PARTIDOS AMISTOSOS

20/01/1972	Monterrey	1	Cruzeiro	0
02/02/1972	Cruz Azul	2	Chile 0. Goles: 11 y 79 Pulido	
16/03/1972	Veracruz	1	Defensor de Uruguay	0
21/03/1972	Irapuato	2	Defensor	1
07/04/1972	Puebla	1	Perú	0

COPA INTERAMERICANA

CRUZ AZUL	1	NACIONAL DE MONTEVIDEO	1
Sábado	15	de Julio	de 1972

Estadio Azteca-Partido de Ida
 Arbitro: Marco Antonio Gracia Regalado (Guatemala)
 Líneas: Jorge Narváez y Marco Antonio Dorantes (México)
 CRUZ AZUL: Miguel Marín, Marco Antonio Ramírez, Javier "Kalimán" Guzmán, Alberto Quintano, Javier Sánchez Galindo, Héctor Pulido, Juan Manuel Alejándrez (82 Jesús Prado), Cesáreo Victorino, Fernando Bustos, Octavio Muciño y Horacio López Salgado. DT: Raúl Cárdenas.

NACIONAL: Manga, "El Peta" Ubiñas, Angel Brunell, Juan Masnik (51 Gerolani), Cánepa, Julio Montero Castillo, Víctor Espárrago, Walter Mantegazza, Abad (68 Suárez), Luis Alberto Cubilla y Juan Carlos Mamelli. DT: Walter Brienza.
 Goles: 30" Pulido; 19 Mamelli
 Expulsado: 87 Espárrago (N)

El partido de Vuelta se jugó el 7 de Noviembre de 1972 en Montevideo donde Nacional ganó 2-1 y se consagró Campeón de la Copa Interamericana, en lo que fue la segunda edición de este trofeo. Los goles: 20 Bustos (olímpico) CA; 36 Mamelli y 38 Castro (N). Walter Mantegazza jugó en los Tigres de la Universidad de Nuevo León, Monterrey, México, donde desarrolló una exitosa carrera en los '70 participando en los primeros títulos del club.

PARTIDOS AMISTOSOS

16/07/1972 Laguna 1 Nacional de Montevideo 3. Goles: Morales, Cánepa y Mamelli; Avitia
 18/07/1972 León 2 Nacional de Montevideo 3

II° Torneo "Ciudad de Guadalajara"
 Estuvo en disputa la Copa Benito Juárez
 23/07/1972 Combinado Mexicano 1 Colonia 1 (3-2)
 23/07/1972 Nuevos Valores 0 Atlético Mineiro 0 (3-1)
 26/07/1972 Atlético Mineiro de Brasil 1 Colonia de Alemania Federal 1 (5-4)
 26/07/1972 Combinado Mexicano 2 Nuevos Valores 3
 Posiciones: Selección de Nuevos Valores, México, Atlético Mineiro y Colonia (Alemania Federal)

Goleador: Muciño (Selección de Nuevos Valores) con dos tantos
 A los jugadores del Colonia los sancionaron con cinco marcos por errar siete penales en las series ejecutadas ante México y el Mineiro.

Torneo "Ciudad de León"
 30/07/1972 Combinado Mexicano 2 Atlético Mineiro 4
 30/07/1972 Nuevos Valores 2 Colonia 2 (4-5)
 02/08/1972 Nuevos Valores 0 Atlético Mineiro 2
 02/08/1972 Combinado Mexicano 3 Colonia 1
 Posiciones: Atlético Mineiro (Brasil), Selección de Nuevos Valores, México y Colonia (Alemania Federal).

Goleador: Darío (Atlético Mineiro) con tres tantos.
 El Atlético Mineiro fue campeón de Brasil 1971 y la presencia de su arquero, el mundialista Ladislao Mazurkiewicz, fue exigida por contrato.

Montevideo Wanderers de Uruguay
 02/11/1972 Veracruz 3 Wanderers de Uruguay 0
 05/11/1972 Tampico 2 Wanderers de Uruguay 1
 12/11/1972 Tampico 2 Wanderers de Uruguay 2

Honduras
 09/11/1972 Veracruz 2 Honduras 1
 12/11/1972 Morelia 2 Honduras 1
 15/11/1972 Veracruz 2 Honduras 0

Gornik de Polonia
 10/01/1973 México 2 Gornik de Polonia 1
 16/01/1973 Puebla 0 Gornik de Polonia 3

Del equipo visitante se recuerda al portero Jan Gomola que fue adquirido por el Atlético Español, teniendo buen desempeño. Y entre las principales caras estaban los seleccionados Gorgon, Gadocha, Lubanski y Szarmach. Por aquellos años Polonia ganó la medalla de oro en Munich 72 y fue tercera en los Mundiales 74 y 82.

Municipal de Perú
 21/01/1973 León 4 Municipal de Perú 2
 24/01/1973 Puebla 1 Municipal de Perú 1
 28/01/1973 Toluca 2 Municipal de Perú 1

Estadio Azteca
 Arbitro: Arturo Yamasaki
 MEXICO: Ignacio Calderón, Genaro Bermúdez, Javier Guzmán, Guillermo Hernández, Arturo Vázquez Ayala, Juan Manuel Alvarez (57 Héctor Pulido), Antonio de la Torre, Cesáreo Victorino, Fernando Bustos, Ricardo Chavarín y Leonardo Cuéllar (46 Horacio López Salgado). DT: Javier de la Torre.
 SELECCIÓN DE EXTRANJEROS: José Miguel "El Gato" Marín, P. Salinas, H. Valenzuela. R. Díaz, E. Esquivel, Roberto Hodge, F. Bertocchi (61 Benito Pardo), Jorge Davino (64 A. Da Silva), Roberto Salomone, A. M. Da Freitas (62 Juan Carlos Cárdenas) y Eladio Vera (46 Héctor Hugo Eugui). DT: Jorge Marik.
 Goles: 16 Vera y 53 Da Freitas

PARTIDOS AMISTOSOS
 20/11/1973 Irapuato 0 Combinado Ruso 3
 22/11/1973 Torreón 0 Combinado Ruso 3
 19/02/1974 Cruz Azul 0 Ejército Rojo de Moscú 0
 25/05/1974 Puebla 2 Wolfsburg 0

VIII Pentagonal "Azteca de Oro" en México D. F.
 Todos los partidos en el Estadio Azteca. Se llevó a cabo para festejar el octavo aniversario del famoso recinto

Martes 28/05/1974 Atlante 3 Independiente 3
 Goles: Villar (3); Bertoni, Zamora (ec) y Moreno
 Con el Atlante debutó el argentino Alberto Villar.

Jueves 30/05/1974 Atlante 1 América 1
 Arbitro: Dorantes
 Goles: Villar; Hernández (p)

Jueves 30/05/1974 Atlético Español 1 Inter de Milán 5
 Goles: Manzo; Moro, Massa, Moraro, Crespín y Scala

Sábado 01/06/1974 Atlante 1 Inter de Milán 2
 Goles: 52 Mazza y 79 Cristín;

Domingo 02/06/1974 América 1 Independiente 1
 Goles: 89 Giribet (p)
 En este juego debutó el argentino Silvio Fogel

Martes 04/06/1974 América 3 Atlético Español 0
 Goles: Enrique Borja (3)

Jueves 06/06/1974 Atlético Español 3 Atlante 1
 Goles: González (2) y Brandón; Alberto Villar (p)

Jueves 06/06/1974 Independiente 1 Inter de Milán 0
 Gol: Ricardo Galván

Sábado	08/06/1974	Atlético	Español	2	Independiente	5			
Domingo	09/06/1974	América	0	Inter	de Milán	1			
Posiciones		J	G	E	P	GF	GC	PTS	
Inter	de Milán		4	3	0	1	8	3	6
Independiente		4	2	2	0	10	6	6	6
América		4	1	2	1	5	3	4	4
Atlante		4	0	2	2	6	9	2	2
Atlético	Español		4	1	0	3	6	14	2

Goleador: Alberto Martín Villar (Atlante) con cinco tantos

Algunos de los hombres que trajo el Inter eran los arqueros Lido Vieri y Bordón, Bini, que recibió el trofeo, el volante y capitán Mario Bertini, y el goleador Mazza, entre otros. Su DT era el afamado Luis Suárez. Según el Reglamento de Espectáculos de la época la llegada de Independiente al país no estuvo en tiempo, ya que exige que un equipo extranjero esté en suelo mexicano 48 horas antes del partido.

Cuadrangular			en			Guadalajara	
16/06/1974	América	0	Newells	Old	Boys	0	
16/06/1974	Atlas-Jalisco	2	Rosario	Central		5	
20/06/1974	América	1	Rosario	Central		2	
20/06/1974	Atlas-Jalisco	1	Newells	Old	Boys	6	
25/06/1974	Atlas-Jalisco	4	América			1	
25/06/1974	Rosario	Central	0	Newells	Old	Boys	0

Posiciones: Rosario Central de Argentina 5 puntos, Newells Old Boys de Argentina 4, Combinado Atlas-Jalisco 2 y América 1.
Goleador: Carril (Rosario Central) con cuatro tantos

ROSARIO	CENTRAL	0	NEWELLS	OLD	BOYS	0
25	de	junio	de	de		1974
Estadio	Jalisco		de			Guadalajara
Arbitro:	Arturo		Yamasaki			(regular)

ROSARIO CENTRAL: Carlos Angel Biasutto, Jorge José González, Aurelio Pascuttini, Daniel Pedro Killer, Burgos, Carlos Aimar, Solari y Hugo Zavagno (72 Víctor Mancinelli), Saldaño, Carril y Daniel Aricó (72 Risaletto). DT: Carlos Timoteo Griguol.
NEWELLS: Alberto Carrasco, Andrés Rebbotaro, José Luis Pavoni, Armando Rafael Capurro, Pastor Barreiro, Carlos Picerni, José Orlando Berta, Mario Nicasio Zanabria, Santiago Santamaría, Alfredo Domingo Obberti y Manuel Magán.

La crónica del diario ESTO señala en general que fue un partido muy luchado, destacando sobre todo el buen nivel del futbol argentino, la conocida rivalidad de ambos, etc. "Lucha reñida y perfiles brillantes" dice en algunos renglones como así también que fue una "justa igualada" donde hubo "muchas jugadas de riesgo en los arcos". Los 20 minutos finales se jugaron bajo un diluvio y bajó la calidad del encuentro. Cabe destacar que Rosario Central no pudo contar con Mario Kempes ni Aldo Poy, afectados a la selección de Argentina.

PARTIDOS				AMISTOSOS			
20/06/1974	UNAM	0	Aztecas	de	Estados Unidos	0	
30/07/1974	UNAM	1	Werder Bremen	0. Gol:	22 Evanivaldo Castro	Cabinho	

Este partido marcó el debut del brasileño Cabinho en el fútbol mexicano, del cual es el máximo goleador histórico, como así también el de su compatriota Spencer Coelho. El entrenador alemán Jozef "Sepp" Piontek dirigió a la selección de Dinamarca en el Mundial México 1986. Cabe acotar que el Werder Bremen antes de actuar con los Pumas de la UNAM también jugó en suelo azteca un partido amistoso con los Tigres de la Universidad de Nuevo León que terminó empatado.

PARTIDOS				AMISTOSOS			
31/07/1974	Monterrey	2	Benfica	de	Portugal	4	
04/08/1974	León	3	Benfica	de	Portugal	4	
20/02/1975	Veracruz	2	Yanmar	de	Japón	1	
24/02/1975	UNAM	6	Yanmar	de	Japón	0	

Huracán			de		Argentina	
30/07/1975	U.	De	G.	2	Huracán	2
29/08/1975	U.	N.	L.	1	Huracán	1

PARTIDOS				AMISTOSOS			
07/09/1975	Toluca	2	River Plate	0. Goles:	Mario Medina y Eleuterio López	Patlán	
27/11/1975	Toluca	1	Malmoe	de	Suecia	1	

En Enero de 1970, Necaxa de México jugó un Pentagonal en Mar del Plata, Buenos Aires, Argentina ante Boca Juniors (0-2), Independiente (1-2), Racing Club (0-2) y Vélez Sarsfield (1-1, gol de Albino Morales). Terminó en el quinto lugar.

En 1970 se disputó un hexagonal en Santiago de Chile, entre Colo Colo, Universidad Católica, Universidad de Chile, Dynamo Zagreb (Yugoslavia) Santos (Brasil) y América de México, que terminó último. América fue con los siguientes refuerzos: Juan Ignacio Basaguren, Ernesto Cisneros, Marcos Rivas, Humberto Medina y Gamaliel Ramírez.

Con el equipo azteca se sumaron Eduardo Cremasco, proveniente de Estudiantes de La Plata, que se afincó en el DF con un famoso restaurante, y el chileno Carlos Reinoso, que actuaba en Audaz Italiano, y pasaría a convertirse en el más grande jugador de la historia americanista.

En Agosto de 1975 se disputó un cuadrangular en el Estadio Azteca con la participación de México, Argentina, Costa Rica (olímpico) y Estados Unidos. El evento se llamó "México 1975" y las selecciones quedaron en el orden citado. En Argentina atajó Ricardo Lavolpe, que desde 1978 se afincó en tierras mexicanas con una dilatada trayectoria como jugador y DT.

Del 13 al 25 de Octubre de ese mismo año se disputaron en el DF los Juegos Panamericanos. México y Brasil compartieron la medalla de oro luego de igualar la final 1-1, donde se produjo un corte de luz en el estadio Azteca, que provocó el abrupto final cuando se jugaba el alargue. Argentina dirigida por César Luis Menotti fue tercera y Costa Rica cuarta.

FUENTES

Diario Esto
Revistas Balón y FUTBOL Colección de Oro
.. "Historia estadística del Fútbol Profesional en México" 1943-1996 de Isaac Wolfson. 1996.
.. "Fútbol Mexicano Glorias y tragedias" 1929-1992 de Fernando Mejía Barquera. 1993.
.. "Triunfos y tristezas del equipo tricolor" de García Pimentel-Forastieri-Sánchez. 1995

CONSULTADAS:

[\(Volver al principio\)](#)

Letras Redondas

EL HINCHA

Por Mempo Giardinelli

Nació en 1947 en Resistencia, Chaco. Es escritor y periodista. A partir de 1969 trabajó en distintos medios en Buenos Aires. Durante la última dictadura militar vivió en México, adonde partió luego de que aquí fuera prohibida una novela suya. En los '90 volvió a radicarse en la capital chaqueña, aunque también pasa algunos meses del año en Buenos Aires, Paso de la Patria (Corrientes) y en los Estados Unidos, donde suele dictar conferencias en universidades.

Sus principales obras son: *La revolución en bicicleta* (novela, 1980), *El cielo con las manos* (novela, 1981), *Vidas ejemplares* (cuentos, 1982), *Luna caliente* (Premio Nacional de Novela en México, 1983), *Qué solos se quedan los muertos* (novela, 1985), *El castigo de Dios* (cuentos, 1994), *Santo oficio de la memoria* (novela, VIII Premio Internacional Rómulo Gallegos, 1993) e *Imposible equilibrio* (novela, 1995). Fundó y dirigió la revista *Puro Cuento* entre 1986 y 1992. Sus obras han sido traducidas a una docena de lenguas.

El 29 de diciembre de 1968, el Club Atlético Vélez Sarsfield derrotó al Racing Club por cuatro tantos a dos. A los noventa minutos de juego, el puntero Omar Webbe marcó el cuarto gol para el equipo vencedor que, diez segundos después, se clasificaba Campeón Nacional de fútbol por primera vez en su historia.

A la memoria de mi padre, que murió sin ver campeón a Vélez Sarsfield.

-iGooooool de Velesárfiiiiiiiiiiiiiiii! -gritaba Fioravanti.

-iGol! iGolazo, carajo - saltó Amaro Fuentes, golpeándose las rodillas frente al radioreceptor.

Había soñado con ese triunfo toda su vida. A los sesenta y cinco años, reciente jubilado de correos y todavía soltero, su existencia era lo suficientemente regular y despojada de excitaciones como para que sólo ese gol lo conmoviera, porque lo había esperado

innumerables domingos, lo había imaginado y palpitado de mil modos diferentes. Nacido en Ramos Mejía, cuando todo Ramos era adicto al entonces Club Argentinos de Vélez Sarsfield, Amaro estaba seguro de haber aprendido pronunciar ese nombre casi simultáneamente con la palabra "papá", del mismo modo que recordaba que sus primeros pasos los había dado con una pequeña pelota de trapo entre los pies, en el patio de la casona paterna, a cuatro cuadras de la estación del ferrocarril, cuando todavía existían potreros y los chicos se reunían a jugar al fútbol hasta que poco a poco, a medida que se destacaban, iban acercándose al club para alistarse en la novena división.

Ya desde entonces, su vida quedó ligada a la de Vélez Sarsfield (de un modo tan definitivo que él ignoró por bastante tiempo), quizá porque todos quienes lo conocieron le auguraron un promisorio futuro futbolístico sobre todo cuando llegó a la tercera, a los diecisiete años, y era goleador del equipo; pero acaso su ligazón fue mayor al morir su padre, un mes después de que le prometieron el debut en Primera, porque tuvo que empezar a trabajar y se enroló como grumete en los barcos de la flota Mihanovich y dejó de jugar, con ese dolor en el alma que nunca se le fue, aunque siempre conservó en su valija la camiseta con el número nueve en la espalda, viajara donde viajara, por muchos años, y aún la tenía cuando ascendió a Primer Comisario de abordaje, en los buques que hacían la línea Buenos Aires-Asunción-Buenos Aires, y también aquel día de mayo de 1931, cuando el "Ciudad de Asunción" se descompuso en Puerto Barranqueras y debieron quedarse cinco días, y él, sin saber muy bien por qué, miró largamente esa camiseta, como despidiéndose de un muerto querido y decidió no seguir viaje, de modo que desertó y gastó sus pocos pesos en el Hotel Chanta Cuatro; después vendió billetes de lotería, creyó enamorarse de una prostituta brasileña que se llamaba Mara y que murió tuberculosa, trabajó como mozo en el bar La Estrella y se ganó la vida haciendo changas hasta que consiguió ese puestito en el correo, como repartidor de cartas en la bicicleta que le prestaba su jefe.

Desde entonces, cada domingo implicó, para él, la obligación de seguir la campaña velezana, lo que le costó no pocos disgustos: durante casi cuarenta años debió soportar las bromas de sus amigos, de sus compañeros del correo; de la barra de La Estrella, porque en Resistencia todos eran de Boca o de River; y cada lunes la polémica lo excluía porque los jugadores de Vélez no estaban en el seleccionado, nunca encabezaban las tablas de goleadores, jamás sus arqueros eran los menos vencidos, y Cosso, goleador en el '34 y en el '35, Conde en el '54, Rugilo, guardavallas de la Selección (quien se había erigido como héroe mereciendo el apodo de "El León de Wembley"), eran sólo excepciones. La regla era la mediocridad de Vélez y lo más que podía ocurrir era que se destacara algún jugador, el que, al año siguiente, sería comprado, seguramente, por algún club grande. Y así sus ídolos pasaban a ser de Boca o de River. Y de sus amigos, de sus compañeros de barra.

Claro que había retenido algunas satisfacciones: en 1953, por ejemplo, el glorioso año del subcampeonato, cuando el equipo terminó encaramado al tope de la tabla, solo detrás de River. O aquellas temporadas en que Zubeldía, Ferraro, Marrapodi en el arco, Avio, Conde formaban equipos más o menos exitosos. Todos ellos pasaron por la Selección Nacional: Ludovico Avio estuvo en el Mundial de Suecia, en 1958, y hasta marcó un gol contra Irlanda del Norte. Amaro había escuchado muy bien a Fioravanti, cuando relató ese partido desde el otro lado del mundo, y se imaginó a Avio vistiendo la celeste y blanca, admirado por miles y miles de rubios todos igualitos, como los chinos, pero al revés, y por eso no le importó que a Carrizo los checoslovacos le hicieran seis goles, total Carrizo era de River.

Amaro podía acordarse de cada domingo de los últimos treinta y siete años porque todos habían sido iguales, sentado frente a la vieja y enorme radio, durante casi tres horas, en calzoncillos, abanicándose y tomando mate mientras se arreglaba las uñas de los pies. Entonces, no se transmitían los partidos que jugaba Vélez, sólo se mencionaba la formación del equipo, se interrumpía a Fioravanti cada vez que se convertía un gol o se iba a tirar un penal, y al final se informaba la recaudación y el resultado. Pero era suficiente.

Todos los lunes a las seis menos cuarto, cuando iba hacia el correo, compraba El Territorio en la esquina de la Catedral y caminaba leyendo la tabla de posiciones, haciendo especulaciones sobre la ubicación de Vélez, dispuesto a soportar las bromas de sus compañeros, a escuchar los comentarios sobre las campañas de Boca o de River.

Genaro Benítez, aquel cadetito que murió ahogado en el río Negro, frente al Regatas, siempre lo provocaba:

-Che, Amaro, ¿por qué no te hacés hincha de Boca, eh?

-Calláte, pendejo -respondía él, sin mirarlo, estoico, mientras preparaba su valija de reparto, distribuyendo las cartas calle por calle, con una mueca de resignación y tratando de pensar en que algún día Vélez obtendría el campeonato. Se imaginaba la envidia de todos, las felicitaciones, y se decía que esa sería la revancha de su vida.

No le importaba que Vélez tuviera siempre más posibilidades de ir al descenso que de salir campeón. Cada año que el equipo empezaba una buena campaña, Amaro era optimista, y se esforzaba por evitar que lo invadiera esa detestable sensación de que inexorablemente un domingo cualquiera comenzaría la debacle, la que, por supuesto, se producía y le acarreaba esas profundas depresiones, durante las cuales se sentía frustrado, se ensimismaba y dejaba de ir a La Estrella hasta que algún buen resultado lo ayudaba a reponerse.

Un empate, por ejemplo, sobre todo si se lograba frente a Boca o a River, le servía de excusa para volver a la vereda de La Estrella y saludar, sonriente, como superando las miradas sobradoras, a los integrantes de la barra: Julio Candia, el Boina Blanca, el Barato Smith, Puchito Aguilar, Diosmelibre Giovanotro y tantos otros más, la mayoría bancarios o empleados públicos, solterones, viudos algunos, jubilados los menos (sólo los viejitos Angel Festa, el que se quejaba de que en su vida nunca había ganado a la lotería, aunque jamás había comprado un billete; y Lindor Dell'Orto, el tano mujeriego que fue padre a los cincuenta y siete años y no encontró mejor nombre para su hija que Dolores, con ese apellido), pero todos solitarios, mordaces y crueles, provistos de ese humor acre que dan los años perdidos.

En ese ambiente, Amaro no desperdiciaba oportunidad de recordar la historia de Vélez. Podía hablar durante horas de la fundación del club, aquel primero de enero de 1910, o evocar el viejo nombre, que se usó hasta el '23, y ponerse nostálgico al recordar la antigua camiseta verde, blanca y roja a rayas verticales, que usaron hasta el '40 y que todavía guardaba en su ropero.

No le importaban las pullas, el fastidio ni los flatos orales con que todos, en La Estrella, acogían sus remembranzas. Como sucedió en el '41, cuando Vélez descendió de categoría y

Diosmelibre sentenció "Amaro, no hablés más de ese cuadrito de Primera B", y él se mantuvo en silencio durante dos años, mortificado y echándole íntimamente la culpa al cambio de camiseta, esa blanca con la ve azul, a la que odió hasta el '43, una época en la que las malas actuaciones lo sumieron en tan completa desolación que hasta dejó de ir a La Estrella los lunes, para no escuchar a sus amigos, para no verles las caras burlonas.

Pero lo que más le dolía era sentirse avergonzado de Vélez. Tan deprimido estuvo esos años, que en el correo sus superiores le llamaron la atención reiteradamente, hasta que el señor Rodríguez, su jefe, comprendió la causa de su desconsuelo. Rodríguez, hincha de Boca y hombre acostumbrado a saborear triunfos, se condeció de Amaro y le concedió una semana de vacaciones para que viajara a Buenos Aires a ver la final del campeonato de Primera B.

Era un noviembre caluroso y húmedo. Amaro no bajaba a la Capital desde aquella mañana en la que abordó el "Ciudad de Asunción", rumbo al Paraguay, para su último viaje. La encontró casi desconocida, ensanchada, más alta, más cosmopolita que nunca y casi perdida aquella forma de vida provinciana de los años veinte. No se preocupó por saludar al par de tías a quienes no veía desde hacía tanto tiempo, y durante cinco días deambuló por el barrio de Liniers, recordando su niñez, rondando la cancha de Villa Luro, y el viernes anterior al partido fue a ver el entrenamiento y se quedó con la cara pegada al alambrado, deseoso de hablar con alguno de los jugadores, pero sin atreverse. Le pareció, simplemente, que estaba en presencia de los mejores muchachos del mundo, imaginó las ilusiones de cada uno de ellos, los contempló como a buenos y tiernos jóvenes de vida sacrificada, tan enamorados de la casaca como él mismo, y supo que Vélez iba a volver a Primera A.

Aquel domingo, en el Fortín, las tribunas comenzaron a llenarse a partir de las dos de la tarde, pero Amaro estuvo en la platea desde las once de la mañana.

El sol le dio de frente hasta el mediodía y el partido empezó cuando le rebotaba en la nuca y él sentía que vivía uno de los momentos culminantes de su existencia. Se acordó de los muchachos del correo, de la barra de La Estrella, de todos los domingos que había pasado, tan iguales, en calzoncillos, pendiente de ese equipo que ahora estaba ante sus ojos.

Le pareció que todo Resistencia aguardaba la suerte que correría Vélez esa tarde. De ninguna manera podía admitir que alguno deseara una derrota. Lo cargaban, sí, pero sabía que todos querían que Vélez volviera jugar en la A al año siguiente.

Miró el partido sin verlo, y lloró de emoción cuando el gol del chico ése, García, aseguró el triunfo y el ascenso de Vélez. Y cuando salió del estadio tenía el rostro radiante, los ojos brillosos y húmedos, las manos transpiradas y como una pelota en la garganta; pero la pucha Amaro, un tipo grande, se dijo a sí mismo, meneando la cabeza hacia los costados, y después pateó una piedra de la calle y siguió caminando rumbo a la estación, bajo el crepúsculo medio bermejo que escamoteaban los edificios, y esa misma noche tomó La Internacional hacia Resistencia.

Desde entonces, cada domingo, Amaro se transportaba imaginariamente a Buenos Aires, era un hombre más en la hinchada, revivía la tarde del triunfo, se acordaba del pibe García y lo veía dominar la pelota, hacer fintas y acercarse a la valla adversaria. Y todas las tardes, en La Estrella, cada vez que se discutía sobre fútbol, Amaro recordaba:

-Un buen jugador era el pibe García. Si lo hubiesen visto. Tenía una cinturita...

O bien:

-¿Una defensa bien plantada? Cuando yo estuve en Buenos Aires...

Y cuando los demás reaccionaban:

-¡Qué me hablan de Boca, de River, de tal o cual delantera, si ustedes nunca los vieron jugar!

A medida que fueron pasando los años, Amaro Fuentes se convirtió en un perfecto solitario, aferrado a una sola ilusión y como desprendido del mundo. La vejez pareció caérsele encima con el creciente malhumor, la debilidad de su vista, la pérdida de los dientes y esa magra jubilación que le acarreó una odiosa, fatigante artritis y el reajuste de sus ya medidos gastos. Como nunca había ahorrado dinero, ni había sentido jamás sensualidad alguna que no fuera su amor por Vélez Sarsfield, su vida continuó plena de carencias y nadie sabía de él más que lo que mostraba: su cuerpo espigado y lleno de arrugas, su pasividad, su estoicismo, su mirada lánguida y esa pasión velezana que se manifestaba en el escudito siempre prendido en la solapa del saco, más con empecinamiento que con orgullo porque carajo, decía, alguna vez se tiene que dar el campeonato, ese único sobresalto que esperaba de la vida monótona, sedentaria que llevaba y que parecía que sólo se justificaría si Vélez salía campeón. Y quizás por eso aprendió a ver la esperanza en cada partido, confiando en que su constancia tendría un premio, como si alcanzar el título fuera una cuestión personal y él no estuviera dispuesto a morir sin haberse tomado una revancha contra la adversidad porque, como se decía a sí mismo, si llevé una vida de mierda por lo menos voy a morir saboreando una pizca de gloria.

Casualidad o no, la campaña de Vélez Sarsfield en 1968 fue sorprendente. Tras las primeras confrontaciones, Amaro intuyó que ése sería el esperado gran año. Desde poco después de la sexta fecha, la escuadra de Liniers se convirtió en la sensación del torneo, y las radios porteñas comenzaron a transmitir algunos partidos que jugaba Vélez, en los clásicos con los equipos campeones, lo que para Amaro fue una doble satisfacción, puesto que también sus amigos tenían que escuchar los relatos y sólo se sabía de Boca o de River por el comentario previo o por la síntesis final de la jornada, como antes ocurría con Vélez, y éstas si son tardes memorables, gran siete, pensaba Amaro mientras tomaba un par de pavas de mate y hasta se cortaba los callos plantales, que eran los más difíciles, confiando en que sus muchachos no lo defraudarían.

Era el gran año, sin duda, y la barra de La Estrella pronto lo comprendió, de modo que todos debían recurrir al pasado para sus burlas. Pero a Amaro eso no le importaba porque le sobraban argumentos para contraatacar: los riverplatenses hacía diez años que salían subcampeones, los boquenses estaban desdibujados, y todos envidiaban a Wellington, a Wehbe, a Marín, a Gallo, a Luna y a todos esos muchachos que eran sus ídolos.

-Gooooooooool de Velesárfiiiiiiiiiiiiiiii!!!

La voz de Fioravanti estiraba las vocales en el aparato y Amaro, llorando, sintió que jamás nadie había interpretado tan maravillosamente la emoción de un gol. Vélez se clasificaba, por fin, campeón nacional de fútbol, tras cumplir una campaña significativa: además de encabezar las posiciones, tenía la delantera más positiva, la defensa menos batida, y Carone y Wehbe estaban al tope de la tabla de goleadores.

Pocos segundos después de ese cuarto gol, cuando Fioravanti anunció la finalización del partido, Amaro estaba de pie, lanzando trompadas al aire, dando saltitos y emitiendo discretos alaridos. Dio la tan jurada vuelta olímpica alrededor de la mesa, corrió hacia el ropero, eligió la corbata con los colores de Vélez y su mejor traje y salió a la calle, harto de ver todos los años, para esa época, las caravanas de hinchas de los cuadros grandes, que recorrían la ciudad en automóviles, cantando, tocando bocinas y agitando banderas.

Caminó resueltamente hacia la plaza, mientras el crepúsculo se insinuaba sobre los lapachos y las cigarras entonaban sus últimas canciones vespertinas, y frente a la iglesia se acercó a la parada de taxis, eligió el mejor coche, un Rambler nuevito, y subió a él con la suficiencia de un ejecutivo que acaba de firmar un importante contrato.

-Hola, Amaro -saludó el taxista, dejando el diario.

-A recorrer la ciudad, Juan, y tocando bocina -ordenó Amaro- Vélez salió campeón.

Bajó los cristales de las ventanillas, extrajo el banderín del bolsillo del saco y empezó a agitarlo al viento, en silencio, con una sonrisa emocionada y el corazón galopándole en el pecho, sin importarle que la solitaria bocina desentonara, casi afónica, con el atardecer, y sin reparar siquiera en el reloj que marcaba la sucesión de fichas que le costaría el aguinaldo, pero carajo, se justificó, el campeonato me ha costado una espera de toda la vida y los muchachos de Vélez, en todo caso, se merecen este homenaje a mil kilómetros de distancia.

Cuando llegaron a la cuadra de La Estrella, Amaro vio que la barra estaba en la vereda, ya organizada la larga mesa de habitués que los domingos al anochecer se reunían para comentar la jornada. Y vio también que cuando descubrieron al Rambler en la esquina, con la solitaria banderita asomándose por la ventanilla se pusieron todos de pie y empezaron a aplaudir.

-Más despacio, Juan, pero sin detenernos -dijo Amaro mientras se esforzaba por contener esas lágrimas que resbalaban por sus mejillas, libremente, como gotas de lluvia, y lo aplausos de la barra de La Estrella se tornaban más vigorosos y sonoros, como si supieran que debían llenar la tarde de diciembre sólo para Amaro Fuentes, el amigo que había dedicado su vida a esperar un campeonato, y hasta alguno gritó viva Vélez carajo y Amaro ya no pudo contenerse y le pidió al chofer que lo llevara hasta su casa.

Dejó colgado el banderín en el picaporte del lado de afuera, y entró en silencio. Hacía unos minutos que su corazón se agiraba desusadamente. Un cierto dolor parecía golpearle el pecho desde adentro. Amaro supo que necesitaba acostarse. Lo hizo, sin desvestirse, y encendió la radio a todo volúmen. Un equipo de periodistas desde Buenos Aires, relataba las alternativas de los festejos en las calles de Liniers.

Amaro suspiró y enseguida sintió ese golpe seco en el pecho. Abrió los ojos, mientras intentaba aspirar el aire que se le acababa, pero sólo alcanzó a ver que los muebles se esfumaban, justo en el momento en que el mundo entero se llamaba Vélez Sarsfield.

(Volver al principio)

Dejaron su huella en el fútbol

Recordamos a los futbolistas que fallecieron en enero y febrero de 2006.

Carlos Alberto Machao (// Falleció en enero de 2006)

Si bien no tenemos con precisión la fecha de defunción del ex volante de Almagro, recordamos acá su paso por el fútbol argentino.

Dice el diccionario de Olé de Ascenso

Machao, Carlos Alberto. Volante derecho ofensivo. De Almagro (1964-68). Jugó 100 partidos, 37 goles.// Un muy buen jugador que se movía por el sector derecho pero que prácticamente no bajaba, pues jugaba siempre en posición ofensiva. Era muy habilidoso, se desplazaba con inteligencia en espacios reducidos y cuando entraba al área se convertía en un constante peligro para los rivales. Tenía excelentes condiciones para haber sido un triunfador, pero su escaso apego al trabajo le impidió realizar una carrera mucho más exitosa.

Además, en Primera división jugó para Almagro (1967-68, 31 partidos, 8 goles) y Colón de Santa Fe (1969, 9 partidos, 2 goles). Jugó 40 partidos, 10 goles.

Tragedia en la familia de Deportivo Riestra

Nota extraída del sitio de internet www.mundoascenso.com.ar, escrita por Ariel Picciano. El accidente ocurrió el domingo 22 de enero de 2006.

El plantel de Riestra vive horas estremecedoras por lo sucedido ayer domingo por la madrugada. De una muy buena pretemporada, todo terminó en una tragedia que seguramente será difícil de digerir en poco tiempo. Pero deberá salir esa fuerza de voluntad de donde sea, para que los objetivos que se tenían en mente no se esfumen, y dedicar los buenos resultados que vendrán a los chicos que perdieron la vida en el día de ayer.

El destino siempre es el que nos marcará lo que él sí sabía, pero que nosotros nunca predestinamos. Allá por mediados de diciembre no estaba decidida donde se iba a realizar la pretemporada. Una vez que se decidió, no estaba segura donde se iba a realizar. Hubo reuniones, quizás discusiones, pero todo esto llevó a que el esfuerzo de los dirigentes se concretara la ansiada pretemporada del plantel de primera de Riestra fuera de Buenos Aires. Esta vez fue en la ciudad balnearia de Necochea. El plantel partió desde Buenos Aires a las cinco y media de la madrugada del sábado 14 de enero.

Hasta el sábado pasado, 21 de enero, todo había salido de manera espectacular. Habían realizado un trabajo físico exigente y sin problemas que dificultara el parate de algún jugador. En cuanto a los amistosos la semana anterior jugaron contra Huracán un partido correcto que aunque fueron derrotados, todos quedaron conformes con el rendimiento del equipo. Mas teniendo en cuenta que el rival era un importante equipo del Nacional "B" con objetivos de ascender a primera división. En el partido no hubo roce y se jugó de manera en que cada uno pudiera desplegar su fútbol. Tal fue así que Huracán pidió volver a jugar con Riestra este sábado 21 en el que otra vez fueron vencidos pero esta vez por un gol de diferencia, 4 a 3. Tan buena relación quedó que varios de los jugadores de Riestra, algunos hinchas de Huracán, se sacaron fotos con algunos de sus ídolos. Todo

La vuelta de hoja comenzó pasada la madrugada del Domingo, mas precisamente a las 6:30 de la mañana, cuando en el auto en que viajaban Jose Tirri, presidente del fútbol del club Riestra, Adrián Ramírez, Pablo Tirri (hijo) Nicolás Gasparini y Martín Siroco, y en el que habían partido a las 4:30 desde Necochea en regreso a Buenos Aires, volcaron en el km 315 de la Ruta 2. El desenlace fue la peor pesadilla después de lo vivido días atrás. El vehículo de Jose Tirri sufre una falla mecánica en el que el presidente no puede controlar. De esta manera el auto, al impactar contra la pared de cemento del lado derecho de la ruta, da tres vueltas, con la tristísima consecuencia de la pérdida de la vida de su hijo Pablo Tirri y Martín Siroco de 16 y 17 años respectivamente. José Tirri sufrió la fractura del esternón y de cuatro costillas, también se le realizó una tomografía computada en el que el resultado fue optimo. En cuanto a Adrián Ramírez, sufrió la fractura del cubito derecho a la altura del codo. Se le realizó una placa y debieron colocarle dos tornillos. Mientras que Nicolás Gasparini posee fractura de cráneo con tres puntos de sutura en la frente.

En la tarde de hoy lunes velaban los restos de Pablo Tirri en la casa velatoria "Bonavena" de la calle Quilmas de Parque Patricios y estaba previsto enterrarlo a eso de las 17 horas. Por pedido expreso de la familia Siroco, Martín iba a ser velado por lo que seria enterrado directamente.

Nadie lo puede creer y uno de ellos, Gustavo Varela, Tesorero y vocero de prensa del club, nos contaba algunos de los sentimientos que pasaban en el seno del club: "Esto es algo que no lo podemos creer. Estamos todos partidos al medio. José esta destruido psicológicamente. Ahora tenemos que esperar que pase unos días para volver a recuperarnos, por que de esto tenemos que salir entre todos". No es para menos el dolor que debe sentir Jose Tirri, obviando el corporal que en su caso en días va estar mejor; pero en el interior de su cabeza deben pasar miles de imágenes las cuales no puede descifrar. Y al respecto Varela relataba algunas de las palabras de Tirri: "Según lo que me dijo José, que el auto se le fue de las manos. Dice que no lo podía controlar". Hasta el momento no fueron descubiertas las fallas mecánicas del automóvil, pero eso no es lo que interesa en este momento, para Varela, y seguramente para el resto del plantel, el pensamiento es otro: "Ahora en lo único en que estamos pensando es en la recuperación de los chicos y en acompañar a la familia de José y de Siroco que están viviendo un momento terrible. Lo demás, de cómo sucedió todo después se vera."

Es un momento de angustia el que vive el club del bajo Flores, y que llora por estos chicos que eran parte de la familia de esta institución, que se animaba a soñar por lo bajo, en que iban a realizar una muy buena campaña. También tenían una fuerza que les habían

inyectado los jugadores de Huracán tras el último amistoso y que en algunos se cumplía el sueño del pibe al sacarse una foto con un jugador del club el cual es hincha. Así fue que Martín Siroco se llevó al cielo el recuerdo de Claudio Marini al sacarse una foto con él, su ídolo de toda la vida.

Alejandro Gustavo Mulet (13 de enero de 1969 en Capital Federal// Falleció el 18 de febrero de 2006, en Quilmes, provincia de Buenos Aries)

Esto publicó el diario El Sol de Quilmes

Inesperada muerte del Oso Mulet

El sábado por la tarde falleció Alejandro Gustavo Mulet de muerte súbita. El ex arquero de Quilmes estaba jugando al fútbol en un predio de la ribera quilmeña y se desmayó. El Oso Mulet, de 37 años, no reaccionó a los primeros auxilios y murió de un paro cardíaco cuando era trasladado en ambulancia hacia el Hospital de Quilmes.

La información oficial dice que los restos de Mulet fueron velados desde las 22 del sábado hasta las 10 de ayer en la casa de sepelios ubicada en Alvear y Humberto Primo. Después recibieron una cristiana sepultura en el cementerio privado Parque de la Gloria.

El Oso Mulet estaba casado, tenía tres hijos (uno de 10 años, otro de 6 y el más chico de apenas 11 meses) y se dedicaba a representar jugadores de fútbol. Debutó en el arco del Cervecero en el Apertura 86 y luego tuvo una continuidad importante entre las temporadas 87/88 y 94/95, siendo campeón en el Nacional B 90/91. En total fueron 120 partidos como arquero del QAC y en el exterior atajó en el Deportes Tolima de Colombia y en el Melgar de Perú. También integró el plantel de Banfield que logró el ascenso a Primera División en 2001.

La noticia se difundió también en los distintos países en que jugó.

Esto se publicó en el sitio www.hinchasfbcmelgar.com de Perú.

La rojinegra de Luto

Nos tomó la delantera. El arquero argentino Alejandro Mulet que atajó en Melgar durante las temporadas de 1997 y 1998 murió el último sábado en Buenos Aires, mientras participaba de un partido amistoso.

El guardameta no había presentado molestia alguna antes del encuentro, pero de pronto sufrió un desmayo e inmediatamente fue auxiliado, pero quienes lo socorrieron no hicieron más que confirmar su deceso, pues habría tenido un ataque cardíaco. Como se recuerda, Mulet realizó una gran campaña en el cuadro dominó y en abril de 1998 recibió el premio al mejor deportista del año en Arequipa, trofeo que le fue entregado por el Club Internacional de la "Ciudad Blanca".

Mulet –quien tenía 41 años– se había retirado del fútbol rentado hace un tiempo y actualmente sólo se dedicaba a este deporte como un pasatiempo. Deja esposa y tres hijos pequeños, el último de apenas tres meses de nacido.

Cortesía Diario El Bocon

Desde esta tribuna invocamos a los Dirigentes a jugar el siguiente partido con un Liston Negro y realizar un minuto de silencio, por este jugador que lo dio TODO por MELGAR.

SEGUIRAS EN NUESTROS RECUERDOS !!!! MULET !!!!

Que en paz descanses y que de Dios Goces ALEJANDRO MULET !!!!

.....X El Sonaja...

Y esto en la página del Deportes Tolima, de Colombia.

FALLECIO ALEJANDRO MULET

El arquero argentino que paso por el Deportes Tolima en el año 1996 falleció de muerte súbita el pasado sábado mientras participaba de un partido amistoso. Paz en su tumba

Sus números

Mulet jugó para Quilmes, en Primera, 17 partidos (1991-92). Y en la Primera B Nacional 103 partidos (1986-91 y 1992-95).

Roberto Barreiro (Falleció el 24 de febrero de 2006, en San Martín, provincia de Buenos Aries)

El ex árbitro internacional Roberto Barreiro, que dirigiera en primera división en las décadas del '60 y '70, falleció ayer y sus restos fueron inhumados hoy en el Cementerio de San Martín.

Recordado por su sobriedad, corrección y atildado aspecto, Barreiro dirigió en primera división, entre 1963 y 1978, 507 partidos.

Entre otros memorables encuentros, Barreiro fue el árbitro de la noche de los penales interminables, cuando, en noviembre de 1977, en el Viejo Gasómetro de San Lorenzo de avenida La Plata, Platense condenó al descenso a Lanús.

Tras haber terminado ese partido sin goles se fue a la definición por tiros desde los 12 pasos, que se ejecutaron en primero una serie de cinco tiros por equipos, luego otra de dos, siguió una tanda de otros cuatro penales, que le permitió a Platense quedarse en Primera.

La última serie desató una larga polémica, porque el reglamento establecía que ningún jugador podía repetir su remate hasta que no pateasen todos sus compañeros, pero Arturo Juárez, de los "calamares" volvió a patear y convertir, cuando en realidad debería haber rematado el arquero Omar Miguelucci.

Barreiro también dirigió en el debut Carlos García Cambón, en Boca Juniors, en 1974, y le convirtió en La Bombonera cuatro goles a River Plate.

También arbitró la recordado final del Nacional de 1977, entre Talleres e Independiente, donde expulsó a tres jugadores de los "rojos" que, finalmente, salieron campeones.

[\(Volver al principio\)](#)

Correo de lectores

Sobre los militares y el Mundial 78

Respecto de la nota publicada por Mariano Buren en nuestro número 53 ("La Selección contra River y Boca"), responde el socio Guillermo Gasparini: "en respuesta a ese artículo, diré que en 1977, cuando el seleccionado argentino participó del torneo de verano, no había ninguna presión de Massera ni de nadie para que el equipo se mostrara. Simplemente, fue una decisión del propio DT Menotti para jugar con más rigor y probar jugadores. La duda que pone el autor sobre el partido con Boca de Lorenzo no es correcta. La mayor presión con Lorenzo sobre Menotti se dio en ese mismo 1977, en la temporada en cancha de Boca, contra equipos europeos. A partir de los hinchas. Y no provocó mayor malestar que el de los resultados. Tanto Menotti como el interventor estaban tranquilos. Más allá de como se escriba la historia, yo puedo afirmar, como protagonista de la época, que ningún miembro de la junta de gobierno, ni el entrenador Menotti, ni el interventor de la AFA Cantilo, suponían que Argentina podía salir campeón del mundo al año siguiente. Ni la junta militar lo exigía. Se conformaban con una digna actuación, sin papelones. Mucho se ha escrito sobre el tema y se seguirá escribiendo. Pero la verdad histórica es una sola".

[\(Volver al principio\)](#)

Novedades para socios

Por qué asociarse al CIHF

El Centro para la Investigación de la Historia del Fútbol es una organización sin fines de lucro, reorganizada el 23 de noviembre de 2002. Sus objetivos son investigar, divulgar y promover los distintos aspectos de la historia del fútbol argentino y mundial, a partir del debate y la elaboración de trabajos de investigación y su publicación y difusión.

Los socios del CIHF, por el solo hecho de pertenecer, tienen acceso a muchos beneficios, que se irán sumando mes a mes. Por ejemplo, pueden participar en un foro de discusión a través del correo electrónico, en el que se intercambian dudas, anécdotas, comentarios y otros temas de interés para todos los aficionados a la historia, las estadísticas y el coleccionismo de fútbol. Además, permite a los historiadores de este deporte estar en contacto permanente con muchos de sus principales colegas.

Por otra parte, pueden adquirir valiosos libros relacionados con el fútbol a precios diferenciales (ver Libros con descuento) o participar de cursos y talleres que se organicen a precios de promoción.

Puede accederse a todo esto por una cuota, para los habitantes en la República Argentina, de \$ 5 (cinco pesos) mensuales.

Pago de las cuotas

Se recuerda a los socios que la cuota correspondiente al corriente mes debe depositarse en la cuenta número CA-039-026-754-4, Caja de Ahorro del Banco Credicoop.

Libros con descuento (solicitar a cfyametti@speedy.com.ar)

NUEVOS

Libro: **ANUARIO CIHF 2004/05**. 112 páginas.

Y llegamos al tercero !!. Una nueva producción del CIHF realizada con el esfuerzo mancomunado de un grupo de socios. Planteles completos (NyA, f/n, PJ, Goles de cada jugador) de 1ª A, Nacional B, 1ª B, 1ª C y 1ª D y idel Argentino A!. Breve comentario de cada campeonato. Las síntesis de finales y promociones. Estadísticas de los campeonatos (tablas de resultados, posiciones y promedios; goleadores, detalles de penales, goles en contra y expulsados). Todos los resultados y tablas de posiciones de los Argentinos B y C. La Selección Argentina con las síntesis completas (incluido amistosos y formaciones rivales). (CIHF varios, Diciembre 2005)

Precio de venta al público: \$ 12,-. * Para socios del CIHF: \$ 10,00

Libro: **ALMA ROJA – Génesis de un campeón**. Volumen I 1904/1914. 432 páginas.

Una verdadera joya !!. **Independiente**mente de que este libro trate de la historia de un club en particular será la delicia de cualquier investigador ya que no sólo se podrá conocer los primeros pasos del Rojo de Avellaneda, sino además una parte importante de la historia del fútbol argentino. En este primer volumen su autor se revela como un experto investigador y descubridor de aquello que "se lee entre líneas"; y además de dar a conocer la verdad sobre varios errores históricos que pretendían perpetuarse (el lugar de la fundación, la primera cancha, el resultado del primer partido, el origen de los colores) nos brinda datos que eran hasta ahora desconocidos. La cantidad de información (primeros planteles con muchos nombres completos, divisiones menores, resultados con síntesis, campañas con resultados, etc.) junto con una lectura fácil y amena, dá la impresión de un relato de hechos que ocurrieron ayer y no 100 años atrás. Para condimentar, unas cuantas fotos b/n de muy buena calidad. Un libro para recomendar hasta a hinchas de Racing !. (Claudi Keblaitis, Editorial de los Cuatro Vientos, Enero 2006).

Precio de venta al público: \$ 45,- * Para socios del CIHF: \$ 38,00

Libro: **HISTORIA DE LOS NACIONALES DE FUTBOL**. (98 páginas).

Resumen completo de la participación de los equipos de Mar del Plata en los antiguos Campeonatos Nacionales. Síntesis completas de TODOS los partidos disputados por San Lorenzo, Kimberley, Aldosivi, Alvarado y Círculo Deportivo desde 1967 hasta 1986, incluyendo el Promocional de SL en 1968 y las formaciones de los rivales. Notas de los principales jugadores de cada equipo, comentarios de las campañas y reportajes. Gran cantidad de fotos b/n de equipos, jugadores y jugadas. Secciones estadísticas con todos los goles, los historiales ante equipos de AFA, goleadas a favor y en contra. Resumen sintético de las campañas de Aldosivi en los Nacionales B desde 1996 al 200. Instituto Superior DeporTEA, Director Juan Carlos Morales, Faz Impresiones S.A., Septiembre 2005)

Precio de venta al público: \$ 10,- * Para socios del CIHF: \$ 9,00

Libro: **190 Historiales del fútbol argentino (8ª Edición – Clausura 2004/05)**. 154 pags.

1) 190 Historiales de Primera A; 2) 190 Historiales de todas las categorías de Ascenso (B Nacional a Primera D); 3) Nueva Sección: Club x Club: Listado de los planteles de Primera División con detalle Jugador x jugador de los PJ en Primera, cantidad de minutos en cancha, sumatoria de goles a favor y recibidos (por los arqueros), Tarjetas Amarillas y Tarjetas Rojas en su carrera. 4) Nueva Sección: Resumen completo de todos los resultados de los partidos de Primera División (con goleadores incluidos) de la Temporada 2004/2005. Además los resultados de todos los partidos de todas las categorías de Ascenso de la Temporada 2004/2005. 5) Resumen Completo del Clausura 2005: Tablas, listas de buena fe, estadísticas de goleadores, goles a arqueros, DT, árbitros, penales y expulsados. 6) Nuestro habitual capítulos de las efemérides. 7) Nueva Sección: Los Rankings de 190. En esta ocasión referidas a jugadores en actividad con la cantidad de partidos jugados, minutos jugados, goles convertidos y recibidos. ¿Quién tiene los mejores promedios? Los más expulsados, los que nunca vieron la roja. ¿Quién tiene la mejor conducta? ¿Cuántos partidos suman la trayectoria de jugadores en los 20 planteles? ¿Qué equipo tiene la mayor cantidad de goles en sus plantillas? Todo esto y mucho más con los historiales y las rachas en cada enfrentamiento tanto de Primera A como de B Nacional con el detalle de todos los goleadores (primera etapa) para cada partido de la B Nacional. (Gustavo Berlingieri y Gustavo Presas, El Número Producciones, Septiembre 2005).

Precio de venta al público: \$ 18,- * Para socios del CIHF: \$ 16,00

Ediciones anteriores: Están todavía a la venta las ediciones 3ª, 4ª, 5ª, 6ª y 7ª, a los mismos valores.

Libro: **ESTUDIANTES. Historias de 100 años**. (128 páginas).

Prólogo de Juan Ramón Verón y Ricardo Infante. Contratapa de Víctor Hugo Morales. "Quien tome este libro se encontrará, ya desde la primera página, con una serie de historias muy bien escritas, llenas de música y poesía, que recorren con emoción cada recuerdo y permiten la reconstrucción literaria de la vida de Estudiantes", resume Víctor Hugo Morales en la contratapa del libro. (Gustavo Flores, Ediciones Al Arco, agosto 2005).

Precio de venta al público: \$ 10,- * Para socios del CIHF: \$ 8,50

Libro: **HEROES DEL ASCENSO**. 258 páginas.

Una rápida y nostálgica recorrida por personajes célebres del ascenso, por aquellos que no figuran en la gran prensa del fútbol. Jugadores que hicieron historia en clubes de la D, la C y las otras categorías promocionales. 50 mini historias donde se recuerda a jugadores y otros protagonistas, en cada historia la síntesis de un encuentro. Todo esto relatado por alguien que vivió y vive con intensidad, en primera persona, las actuaciones de estos Héroes del Ascenso. (Daniel Console, Copileidy SGI SRL, Junio 2005)

Precio de venta al público: \$ 30,-. * Para socios del CIHF: \$ 27,50

Revista: **LA HISTORIA DEL MADERERO**. 38 páginas.

50 años de historia del club Atlanta de Young, Uruguay. Su nacimiento en 1951, los primeros pasos, estadísticas de sus campañas, los goleadores, fotos diversas, etc. (Raúl Ruppel, ALCA SRL, 2004)

Precio de venta al público (incluyendo envío desde Uruguay): \$ 20,-. * Para socios del CIHF: \$ 17,50

Libro: **EL JORGE NEWBERY DE SALLIQUELÓ**. 182 páginas.

Lejos del ruido de los grandes clubes capitalinos, los del interior construyen su historia con esfuerzo, paso a paso y con ejemplos de vida. El autor –que es un gran investigador del CONICET, de National Geographic y del Smithsonian Institute- nos cuenta la historia de uno de estos clubes, e incluye además la conquista de la Pampa, el nacimiento del pueblo y del club, la biografía de Jorge Newbery, el desarrollo del deporte en la zona, las distintas actividades deportivas practicadas, los grandes hombres del club, el clásico con Roberts, eventos sociales y deportivos. Un total de 143 fotos (color y b/n) muchas de ellas antiguas y de gran calidad. (Rodolfo Adelio Raffino, Editorial Dunken, Abril 2005)

Precio de venta (incluyendo el envío) al público: \$ 30,-. * Para socios del CIHF: \$ 27,50

Libro: **HISTORIA Y RELATOS DE UN SIGLO CALAMAR 1905/2005**. 240 páginas.

Platense, otro de los clubes "humildes" que llega al Centenario!. Los 100 años de existencia del club a través del relato de los protagonistas, "expresando historias que atraviesan, justamente, tantos momentos gratos y de los otros" (sic). Hinchas, periodistas, profesionales, trabajadores del club, ex-deportistas y plumas calificadas (Sepiurca, Ardizzone, Fontanarrosa, Morales, de la Barga, Paenza) se unen para recrear un siglo de vida

calamar. Para los locos de la estadística, un apéndice con el resumen (PJ-G-E-P-GF-GC) de todos los partidos jugados por el club contra cada rival, separados en Amateurismo y Profesionalismo, por cada categoría y por cada tipo de evento. Aproximadamente 20 fotos. (Dirección Alejandro Fabbri, Edición Esteban Denegri, Artes Gráficas Candil, Mayo 2005)

Precio de venta al público: \$ 20,-. * Para socios del CIHF: \$ 17,50

Libro: **ESTUDIANTES DEL MUNDO 100 AÑOS DE GLORIA**. 228 páginas.

Para un grande, Estudiantes de La Plata, un libro grande. Pero no sólo por el tamaño, sino también por el contenido: el nacimiento del club (con el Acta Fundacional), sus primeros años, la delantera de "Los Profesores", las campañas de la década del 60, el primer campeonato ganado, la Copa Libertadores y la Intercontinental, los héroes de Old Trafford (fichas de los jugadores), la conquista de la Interamericana, perfiles de los jugadores destacados (Nolo, Pelegrina, Infante, Zozaya, Madero, Bilardo, Bossio, Palermo, Pavone, y muchos más). Listado de todos los jugadores de la entidad con nombre y apellido. Muchas fotos en color y b/n, incluyendo gran cantidad de fotos de páginas de diarios. (Diario El Día, de La Plata, Julio 2005)

Precio de venta al público: \$ 10,-. * Para socios del CIHF: \$ 9,00

Diario: **Clásicos de la Historia NOB – RC**: 32 páginas

Suplementos del diario La Capital de Rosario con toda la historia del clásico entre "leprosos" y "canallas". Las formaciones completas de cada encuentro con los nombres de pila de los jugadores, comentario de cada partido (extractado del diario), fotos de los equipos y apostillas. Inédito: ¡las síntesis de las Reservas !.

Precio de venta al público y socios CIHF: \$ 2,- (cada tomo es un diario).

Tomo 1: 1939/1954 Tomo 2: 1954/1969 Tomo 3: 1969/1975

Tomo 4: 1976/1982 Tomo 5: 1983/1994 Tomo 6: 1994/2003

Diario: **Los Andes Pasión**: 4 páginas

Suplementos del diario Noticias de Lomas de Zamora. Anecdótico, hechos importantes, notas, reportajes, etc. del "milrayitas". La campaña estadística del equipo, año por año, partido por partido, con el detalle de fecha de juego, rival, condición, resultado, juez y goleadores de Los Andes, a partir de 1939.

Precio de venta al público y socios CIHF: \$ 1,- cada número.

Ya editados: Nº 1 a 15

Libro: **Recopilados del CIHF**

Anillados de 10 Boletines del CIHF conteniendo una gran cantidad de notas estadísticas e históricas, efemérides, necrológicas, letras redondas, etc.

Recopilado I (Boletines 1 al 10). 166 páginas: \$ 15,- (publico) - \$ 12,- (socios CIHF)

Recopilado II (Boletines 11 al 20). 258 páginas: \$ 18,- (publico) - \$ 15,- (socios CIHF)

Recopilado III (Boletines 21 al 30 en dos volúmenes). páginas: \$ 33,- (publico) - \$ 28,- (socios CIHF)

Libro: **HISTORIA POLITICA DEL DEPORTE ARGENTINO (1610/2002)**. 476 páginas.

Literal de la presentación del libro: Este es el primer libro que se escribe mirando el deporte argentino desde el Siglo XXI. Esta historia va desde la introducción, por los inmigrantes europeos (especialmente los británicos) de las actividades deportivas, su desarrollo y expansión hasta culminar en la aprobación de la Ley Nacional del Deporte Nº 20655, en 1974. El lector podrá conocer desde el nacimiento instituciones que hicieron conocido nuestro país como el Club Alumni, la AFA, los clubes de barrio, el Automóvil Club Argentino, o personajes famosos como Jorge Newbery, Bernabé Ferreyra, Vito Dumas, Juan Manuel Fangio, Pascual Pérez, José María Gatica, Delfo Cabrera, José Sanfilippo, entre otros. El autor relata hechos trascendentales como el Mundial de Básquetbol de 1950, los Juegos Deportivos Panamericanos de 1951 y 1955 o los Campeonatos Evita.

Además hace un recuento de la historia institucional y legislativa del deporte y de los impulsores principales de estas concreciones: Marcelo T. de Alvear, Agustín P. Justo, Ramón Carrillo, Juan Perón y Evita. (Víctor Lupo, Corregidor, Junio 2004)

Precio de venta al público: \$ 59,-. * Para socios del CIHF: \$ 53,00

Libro: **DEL POTRERO AL PIZARRON (100 años de fútbol en Tandil)**. 203 páginas.

El nacimiento del fútbol en Argentina y los primeros pasos en la ciudad de Tandil; los primeros partidos, clubes y combinados; desarrollo de la Liga Tandilense; Ramón Santamarina en el Nacional; el fútbol agrario; el papel de la mujer; las divisiones menores; fechas de fundación de los clubes; personajes del fútbol tandilenses (jueces, DDTT, etc.); el fútbol y su lugar en la Universidad; tandileros que hicieron historia. (Carlos Octavio Alfaro, Ediciones del Chapaleofú, Diciembre 2004)

Precio de venta al público: \$ 20,-. * Para socios del CIHF: \$ 18,00

Libro: **100 - HISTORIA DE UN SIGLO AZUL Y AMARILLO**. 288 páginas.

Más que un libro esta obra debería llamarse el "Manual" de Boca Juniors, por la gran cantidad de información que el autor ha volcado en sus páginas. Todos los encuentros disputados por el club de la Ribera desde su afiliación a AFA en 1908 (con fecha, cancha, rival, resultado y goleadores), las tablas de cada temporada; los protagonistas con nombre y cantidad de presencias y goles; una foto de cada año; los torneos internacionales disputados por Boca (con la misma información); resúmenes de títulos obtenidos, etc., etc. Para quienes lo recuerden, es como tener una Lerú de Boca Juniors en su biblioteca. Indispensable para las "charlas de café". (Diego Ariel Estévez, Ediciones Continente, Noviembre 2004)

Precio de venta al público: \$ 30,-. * Para socios del CIHF: \$ 22,-

Libro: **BOCA JUNIORS – EL LIBRO DEL XENTENARIO**. 303 páginas.

Una obra espectacular para festejar los primeros 100 años del Xeneixe. Toda la historia contada año tras año: su nacimiento, la elección del nombre y la mítica de los colores, sus primeros partidos, la inscripción en AFA y los primeros campeonatos, la gira por Europa de 1925, los títulos profesionales, el desempeño en cada campeonato, las Copas Internacionales y los grandes triunfos. Todo este material complementado con una importante cantidad de fotos color y b/n, fotos de revistas, libros, figuritas, discos y otras grabaciones, partituras, etc. Acotaciones sobre el acontecer en Argentina y el mundo en cada año. Posee además algunos apéndices estadísticos interesantes tales como: las campañas año por año, todos los extranjeros que pasaron por el club, las presentaciones del equipo en cada provincia argentina incluyendo los partidos amistosos, etc. La presentación es también espectacular: de gran tamaño, hojas ilustración y tapa dura con sobrecubierta. (Walter Duer, Gerardo Ferro, Miguel Galcerán, Sergio Lodise, Horacio Otero y Héctor Rodríguez, Editorial Planeta, Noviembre 2004)

Precio de venta al público: \$ 40,-. * Para socios del CIHF: \$ 35,-

Libro: **MEMORIAS DEL VIEJO GASOMETRO**. 238 páginas.

Para los jóvenes: conocer una parte importante de la historia de nuestro fútbol (en realidad uno de los templos que albergó esa rica historia). Para los mayores: el motivo de un lagrimón. Enrique Escande, una de nuestras grandes plumas futboleras, rescata en este libro la historia y las vivencias del viejo estadio del Ciclón, en Avenida La Plata, los partidos trascendentales que allí tuvieron escenario, los torneos internacionales, las grandes tardes y noches de los Gauchos de Boedo, hasta su desaparición para dar cabida a una multinacional de la alimentación. Cantidad importante de fotos, blanco y negro pero de una calidad excelente. (Enrique Escande, con la colaboración de Angel Martino, Editorial Dunken, Noviembre 2004)

Precio de venta al público: \$ 35,-. * Para socios del CIHF: \$ 30,-

Libro: **ANUARIO CIHF 2003/04**. 104 páginas.

Nuestro segundo hijo, nuestro orgullo. Estadísticas, planteles completos (NyA, f/n, PJ, Goles de cada jugador) y tablas (resultados, posiciones y promedios) de 1ª A, Nacional B, 1ª B, 1ª C y 1ª D. Breve comentario de cada campeonato. Las síntesis de finales y promociones. Resultados de Argentino A y B (!). Copa Libertadores, Sudamericana, Intercontinental y Recopa (síntesis de las finales). Selección Argentina con las síntesis completas (incluido rivales) desde Julio 2002. (CIHF varios, Octubre 2004)

Precio de venta al público: \$ 12,-. * Para socios del CIHF: \$ 10,00

Cuadernillos PS

Serie elaborada por el Grupo Síntesis del CIHF. Se trata de las síntesis de los campeonatos que se detalla en cada caso, en la forma mas completa posible: verificada por diversos medios y controlada con planillas oficiales (en los casos que se pudo). Las síntesis son completísimas e incluyen nombres de los jugadores, detalles de juego, expulsados, informados, amonestaciones, suplentes en el banco, jueces de línea. Etc.

Los cuadernillos son en programa Word e impresos en láser a simple fax y se entregan en folios.

PS1) Argentina – AFA – 1ª A Apertura 2003/04 (190 partidos - 33 páginas) + Clausura 2003/04 (incluyendo Promoción con Nacional B – 194 partidos – 34 páginas). \$ 8,-

PS2) Argentina – AFA – Nacional B Apertura 2003/04 (190 partidos - 33 páginas) + Clausura 2003/04 (incluyendo Finales ascensos más Promoción con 1ª B y Argentino A – 200 part.- 39 páginas). \$ 8,-

PS3) Argentina – AFA – 1ª B Apertura 2003/04 (231 partidos - 35 páginas) + Clausura 2003/04 (incluyendo Finales, Reducido y Promoción con 1ª C – 239 partidos – 40 páginas). \$ 8,-

PS4) Argentina – AFA – 1ª C Apertura 2003/04 (171 partidos - 27 páginas) + Clausura 2003/04 (incluyendo Finales, Reducido y Promoción con 1ª D – 187 partidos – 31 páginas). \$ 8,-

PS5) Argentina – AFA – 1ª D Torneo 2003/04 (incluyendo Reducido – 257 part.- 57 páginas). \$ 8,-

PS6) Argentina – Mar del Plata – 1ª A Clausura 2002/03 (91 partidos – 12 páginas). \$ 8,- (*)

PS7) Inglaterra – Premier League 2003/04 (380 partidos - 32 páginas). \$ 8,-

PS8) Argentina – Córdoba – 1ª A Apertura 2003 (105 partidos - 17 páginas). \$ 8,- (*)

PS9) Argentina – Córdoba – 1ª B Apertura 2003 (55 partidos - 10 páginas) + Clausura 2003 (incluyendo Finales, Reducido y Promoción con 1ª C – 73 partidos – 14 páginas). \$ 8,-

PS10) Argentina – Córdoba – 1ª C Oficial 2003 (96 partidos - 17 páginas). \$ 8,-

PS11) Internacional: Eurocopa Portugal 2004 + Juegos Pacífico Sur 2003 + XIV Mundial Sub-20 EAU + IV Copa Confederaciones Francia 2003 + Island Games Guernsey 2003 + Panamericanos 2003 Santo Domingo + Copa de Oro CONCACAF EEUU/México 2003 (193 partidos – 42 páginas). \$ 8,-

PS12) Copa Europea de Campeones de Liga (**)

PS13) Copa UEFA (incluyendo fases preliminares) (**)

(*) Suspendido por ahora, hasta agregarle otro torneo.

(**) Suspendido por ahora hasta completar la información.

Libro: **SU HORA MAS GLORIOSA 1984-1985 (Asociación Atlética Argentinos Juniors).**

Paginas: 104.

Contenido: Los torneos: Metropolitano 84' , Nacional 85' mas Copa Libertadores 85', Copa Intercontinental y la Copa Interamericana 86'; detallando fecha por fecha las síntesis de los partidos jugado por AJ, comentario del partido y de la fecha y el avance fecha por fecha de la tabla de posiciones, más los resultados de todos los encuentros. Fotos b/n.

Autor: Javier Luis Roimiser.

Precio de venta al público: \$ 15,-. * Para socios del CIHF: \$ 13,00

Libro: **EL ORIGEN BRITANICO DEL DEPORTE ARGENTINO.** (Atletismo, Cricket, Fútbol, Polo, Remo y Rugby , durante las presidencias de Mitre, Sarmiento y Avellaneda). Páginas: 220.

Contenido: Relata la historia del comienzo de la actividad deportiva en el país desarrollada por los residentes británicos. La investigación esta basada en las crónicas publicadas en los diarios The Standard, The Buenos Aires Herald, The River Plate Times y The Daily News and River Plate Advertiser, entre otros y documentos inéditos como el diario personal que Walter Heald, Secretario del Buenos Ayres Football Club, escribió durante su estadia en el Rio de la Plata entre 1866 y 1875. Fotos b/n. Es impactante toda la documentación a la que acudió el autor y las notas bibliográficas.

Autor: Víctor Raffo.

Precio de venta al público: \$ 25,00- * Para socios del CIHF: \$ 22,50.

Libro: **FUTBOL NUESTRO DE CADA DIA.** (Un repaso por la historia de fútbol de Catamarca).

Paginas: 233.

Contenido: Trae 'Colores de la Liga', resultados en los campeonatos argentinos, torneos oficiales: resultados, apostillas, Torneos locales, Tablas Historicas desde el 1917 al 2003, posiciones año por año, todos los resultados, ascensos, descensos, goleadores, historiales, torneos interprovinciales, efectividad de los equipos. Dossier de cada equipo: titulos, estadísticas, rachas, historiales, participaciones, etc. Notas introductorias. fotos b/n. Una obra que saca a la luz un fútbol hasta ahora completamente desconocido.

Autor: Carlos Gallo.

Editorial: Ediciones del Boulevard.

Precio de venta al público: \$ 50,- (mas \$ 5,- de envío) * Para socios del CIHF: \$ 50,00 total

Libro: **EL MUNDIALISTA 25 AÑOS – Historia del Estadio “José María Minella” 1978-2003 Mar del Plata.** Paginas: 260.

Contenido: Historia del Estadio, los partidos destacados que allí se jugaron por Mundial 1978, panamericanos, Torneos de Verano, etc. Testimonios y muchísima informaxción sobre los 25 años de vida de este Estadio. Fotos b/n.

Autor: Juan Carlos Morales.

Editorial: Corregidor.

Precio de venta al público: \$ 28,00- * Para socios del CIHF: \$ 25,00.

Libro: **FERRO 100 – FERROCARRIL OESTE CENTENARIO.** Paginas: 190.

Contenido: Historia de la Institución desde sus orígenes, campañas en los campeonatos obtenidos, participación en las Copas, los grandes equipos, partidos inolvidables, pequeña síntesis de cada torneo jugado, Diccionario con todos los jugadores que participaron en el profesionalismo con sus partidos jugados y goles.Historia de la camiseta, la hinchada, el polideportivo, los logros de la institución en el basquet, voley, atletismo, ajedrez, natación, etc. Muchas Fotos b/n.

Autor: Ferrocarril Oeste.

Editorial: Al Arco.

Precio de venta al público: \$ 28,00- * Para socios del CIHF: \$ 25,00.

Libro: **Historia del CLUB ATLETICO SAN TELMO (1995/2003) tomo 4.** 281 pags. Trae las sintesis de todos los partidos, mas los comentarios desde el 16/08/95 hasta el 16/06/03, Tablas Finales, Goleadores de los torneos, Goleadores del equipo, goleadores rivales, expulsiones, penales, árbitros, Presencias, etc.. Notas introductorias a cada torneo. Apéndice con las participaciones anuales, fotos b/n. (Horacio Néstor Simone).

Precio de venta al público: \$ 17,- * Para socios del CIHF: \$ 15,50.

Fascículos: **ARCHIVO DEL FUTBOL.** Cuadernillos unitarios colecccionables (aproximadamente 16 pags. cada uno) con el tratamiento de diversos temas del fútbol argentino, americano y mundial. Temario detallado a continuación. (Material fotocopiado). (Carlos Yametti, Ediciones Deportivas).

Precio de venta público: \$ 6.- simple, \$ 10.- doble y \$ 12.- triple.

Precio de venta socios del CIHF: \$ 5.- simple, \$ 8.- doble y \$ 10.- triple.

Argentina - 1ª División:

01) Orígenes y Torneos hasta 1902.

08) Campeonatos 1903/04.

19) Campeonato 1905.

26) Campeonato 1906.

40/41) Campeonato 1907

Argentina - 2ª División:

04) Campeonatos y Copa 1903/04.

27) Campeonato y Copa 1905.

30) Campeonato y Copa 1906.

42/43) Campeonato y Copa 1907

Argentina - 3ª División:

16) Campeonatos y Copa 1903/04.

24) Campeonato y Copa 1905.

31) Campeonato y Copa 1906.

44) Campeonato y Copa 1907

Argentina - Selección:

05) Inicios hasta 1909.

Argentina - Interior:

15) Torneos Cuenca del Salado 1984/85 y 1985/86.

23) Orígenes e inserción en AFA. Regionales 1967 y 1968.

38) Regionales 1969 y 1970.

América - Copa América:

37) Orígenes y antecedentes. Campeonatos 1910, 1916, 1917, 1919 y 1920.

América - Copa Libertadores:

03) Orígenes y I Edición 1960.

10) II Edición 1961.

12) III Edición 1962.

20) IV Edición 1963.

25) V Edición 1964.

33) VI Edición 1965

América - Copa Competencia:

11) Argentina-Uruguay, IV, V y VI Ediciones 1903, 1904 y 1905

Mundial - Campeonato del Mundo:

02) Orígenes y I Edición Uruguay 1930.

07) II Edición Italia 1934.

08) III Edición Francia 1938.

13/14) IV Edición Brasil 1950.

17/18) V Edición Suiza 1954.

21/22) VI Edición Suecia 1958.

28/29) VII Edición Chile 1962.

34/35/36) VIII Edición Inglaterra 1966.

Mundial - Copa Intercontinental:

06) Orígenes y Ediciones I a IV 1960 a 1963.

Mundial - Torneos varios:

32) La Copa de las Naciones (Brasil 1964).

39) Copa de Oro de Mar del Plata Ediciones I a III 1968/69/70

Libro: **El gran libro de EL CLASICO – Rosario, capital del fútbol argentino (1905/2003)**. 120 pags. Por si a alguno le quedan dudas, este libro es el historial completo de Newell's Central – Rosario Old Boys (perdón, no es error, quiero evitar suspicacias). Trae las síntesis de 307 partidos desde el 18/06/05 hasta el 19/10/03: Copa Pinasco, Copa Vila, Campeonatos de AFA, amistosos, Preparación, Torneo Molinas, Nacionales, CLA, etc. , en algunos casos con pequeños comentarios. Seis notas a (o sobre) jugadores. Apéndice con las participaciones, más presencias y goleadores de cada bando y resumen final cronológico. Bastante fotos b/n y algunas color. (Gabriel Torreri y Carlos Cerezo, Imprenta Editorial Amalevi, Enero 2004).

Precio de venta al público: \$ 18,- * Para socios del CIHF: \$ 16,00. (incluye el envío desde Rosario)

Libro: **Almirante Brown**. 356 pags. El libro está dividido en 6 capítulos. Resultados y goleadores de 661 partidos jugados desde 1956 (ingreso a AFA) hasta 2001. 80 años de vida del club en 80 historias. Los personajes: jugadores, dirigentes, cancheros, utileros, etc. Copia fiel del Estatuto del club. Detalles de la fundación y la génesis. Obras en el club. Vínculos con los medios. 140 fotos inéditas en b/n. (Carlos Correa, Diciembre 2003).

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 22,50

Libro: **90 Años de Grandeza**: 208 pags. Un libro dedicado a los 90 años de Cerro Porteño de Paraguay. Es una actualización de ediciones anteriores al que se le han agregado los datos completos de los años 1992 al 2002. Participación y posiciones en todos los campeonatos de la historia; participación y resultados de todos los partidos de las competencias internacionales, con detalles de los diez últimos años. Historia del club: fundación, figuras ilustres, conceptos generales. Nómina de los planteles de los últimos años. Detalles de los campeonatos logrados en los últimos diez años. Este libro aporta datos valiosos a quienes les interesa el fútbol internacional, específicamente el de Paraguay. El libro tiene 64 páginas a todo color y más de un centenar de foto, la mayoría también en colores. (José María Troche, Julio 2003).

Precio de venta al público: \$ 35,- * Para socios del CIHF: \$ 30,- (el precio incluye el envío desde Paraguay)

Libro: **Paraguay: Un Siglo de Fútbol**: 394 pags. La mejor y quizás única posibilidad de conocer toda la historia del fútbol guaraní. Editado por la Liga Paraguaya al cumplir su 90º Aniversario este libro contiene los orígenes del fútbol en Paraguay, el nacimiento de los clubes, tablas de los campeonatos (sin resultados, sólo puntos), breve síntesis de cada torneo, los Campeonatos Nacionales, las intervenciones internacionales, etc. Impactantes anexos: formaciones en 423 partidos de la Selección, tabla de campeones y sub de primera, listado de campeones de 2ª, 3ª, Interligas, etc. Listado de partidos internacionales de clubes y de las selecciones juveniles, olímpicas, etc. Imperdible. Amen de todo lo dicho, la mejor referencia para este libro es mencionar por quien fue escrito, un eximio historiador del fútbol del país vecino, lamentablemente desaparecido. (Miguel Angel Bestard, Editora Litocolor, Junio 1996).

Precio de venta al público: \$ 35,- * Para socios del CIHF: \$ 30,- (el precio incluye el envío desde Paraguay)

Libro: **Huracán de Tres Arroyos**: 300 pags. Abarca la temporada 1973/2002 (hay un libro anterior que va desde el origen hasta 1972, pero no se puede conseguir); tiene una primera parte que refleja la vida institucional del club y una segunda que cubre todos los deportes que se practican,

dándole mayor importancia al basquet y el fútbol. Figuran todos los logros del club con las presencias de los jugadores. Las síntesis de la temporada pasada en el Nacional B y de cuando estuvo en el Argentino A y el Argentino B. Informe sobre la Liga y los principales exponentes del club en cada especialidad. Tiene aproximadamente 300 fotos b/n.

Precio de venta al público: \$ 30,- * Para socios del CIHF: \$ 28,-

Libro: **La Historia de Atlanta**: 208 pags. El nacimiento del fútbol en la Argentina y el nacimiento de Atlanta, sus primeros pasos y la afiliación a AFA. A continuación, año por año una breve síntesis de la actuación en los torneos asociacionistas, con la marcha del equipo y del campeonato (no trae síntesis pero menciona a los goleadores). Una importante cantidad de fotos b/n (de muy buena calidad) y color. Algo muy original: fotos color, página entera, de las tapas de El Gráfico con jugadores de la institución. (Alejandro Domínguez, BEMASE, Octubre 1998)

Precio de venta al público: \$ 30,- * Para socios del CIHF: \$ 27,50

Libro: **Club Atlético Estudiantes – Más de un siglo de vida y de Milagros**: 270 pags. Un centenario y precursor del fútbol argentino merece tener su libro. Informe sobre las actividades sociales, anécdotas, campañas futbolísticas, tablas de posiciones, etc. El libro contiene alrededor de 230 fotos b/n de todas las épocas. Tapa plastificada y cosido. (Carlos J. Micko y Horacio Cilmi, Mayo 2003).

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 22,50.

Libro: **Historia del Club A. Colón**: 434 pags. En los 90 años del sabalero fue editada esta obra, sin duda una de las más completas en historias de clubes. Más allá de no tener las síntesis completas de todos los encuentros (si los hay de los últimos años) es de gran nivel la investigación histórica que incluye los pormenores de su fundación, los hechos gravitantes en la vida de la institución y las distintas comisiones. Breves síntesis de la participaciones en los certámenes de la liga y posteriormente en los de AFA, tablas de posiciones, goleadores, planteles, etc. Importante cantidad de fotos b/n y muchas color, de equipos, jugadores y estadios. Notas y reportajes. (Juan Jesús Sidoni, Impresora Brigadier, Mayo 1995).

Precio de venta al público \$ 40,- * Para socios del CIHF: \$ 35,-. STOCK LIMITADO

Libro: **Centenarios del Gol**: 200 pags. Siete décadas del fútbol argentino radiografiadas a través del gol. Todos los jugadores que pasaron los 100 goles. Estadísticas completas año por año. Promedios de eficiencia por temporada y por partido. Comentarios de técnicos, colegas y compañeros y de ellos mismos. Verdadero manual del gol en la Argentina con una reseña de los que llegaron a la meta de 100 y los que la rebasaron. (Guillermo Gasparini, Editorial Puma, Octubre 1998)

Precio de venta al público: \$ 15,- * Para socios del CIHF: \$ 12,50

Libro: **Club Atlético Sarmiento de Junín (50 años de historia en el fútbol profesional)**. Tomo I – 1952/1976. 262 pags. Tapa ilustración blanda. Primera parte de una obra excepcional del club del Oeste escrita por dos historiadores que mucho saben de la institución y de su ciudad natal. En las primeras 50 páginas encontramos resúmenes sobre la historia de Junín, el nacimiento del fútbol y otros deportes, la fundación del club y su etapa anterior al ingreso a AFA, la construcción del estadio, los pormenores de su ingreso a AFA y las repercusiones. Luego, año tras año, contiene un pequeño resumen de la campaña y del campeonato, foto del equipo, las síntesis completas de cada partido (incluyendo la formación rival), interesantes apuntes anuales, notas biográficas con "caritas" de jugadores del club, tabla final y resumen de participantes y goleadores de Sarmiento. El libro contiene alrededor de 200 fotos b/n e interesantes documentos históricos. (Italo Marone y Roberto Dimarco).

Precio de venta al público: \$ 30,- * Para socios del CIHF: \$ 27,50

Libro: **El Único Gigante** (Historia de Laferrere): 106 pags. Tapa ilustración blanda. La historia del nacimiento y los primeros pasos. Desde su ingreso a AFA hasta el 2001, año por año un resumen de la campaña (resultado, fecha, día de juego, goleadores, incidentes, etc., sin síntesis), la tabla del año, el partido destacado, las presencias (con nombre y partidos jugados) y los goleadores del equipo. Comentario de la campaña de cada año. Algunas notas. Fotos b/n. Apéndice con enfrentamientos con cada equipo, los que más jugaron y los goleadores. (Julián Carreras y Matías Muzio).

Precio de venta al público: \$ 10,- * Para socios del CIHF: \$ 9,00

Libro: **Hasta mis cenizas serán celestes** (Historia de Temperley). 400 pags. Historia y estadísticas completas del popular club del Sur de la provincia desde 1937 hasta 2002: planteles con nombres completos y presencias, campañas, resultados, los nuevos jugadores, síntesis de dos o tres partidos importantes de cada año, resumen estadístico, tablas de posiciones, anécdotas y rachas. Apéndices estadísticos (rachas, presencias, goleadores, arqueros, los más y los menos, sube y baja, de cal y arena, visitantes, etc.). Diccionario de los jugadores de Temperley. (Daniel Ernesto Remolina, Diciembre de 2002).

Precio de venta al público: \$ 24,- * Para socios del CIHF: \$ 21,-

Libro: **Anuario 2002/03 – Temperley 1ª B.** 120 pags. Resumen de la toda la temporada 2002/03 de la Primera B, ejemplar coleccionable que complementa el libro anterior. Trae fecha a fecha todos los resultados con goleadores e incidentes y la ficha completa de cada partido disputado por Temperley. (Daniel Ernesto Remolina, Octubre 2003).

Precio de venta al público: \$ 9,- * Para socios del CIHF: \$ 8,-

OFERTA: **Hasta mis cenizas será celestes + Anuario 2002/03**

Precio de venta al público: \$ 30,- * Para socios del CIHF: \$ 26,-

Libro: **El Banfield de Don Valentín**. 256 pags. La historia pormenorizada del Club Atlético Banfield desde 1958 a 1966 bajo la conducción de Valentín Suárez, incluyendo comentarios de las campañas de cada año. La formación del gran equipo de 1962, campeón de 1ª B, con el detalle biográfico completo de todos los campeones y apéndice estadístico con las síntesis de cada uno de los encuentros. (Vçitor Raffo y Alfredo Yanes)

Precio de venta al público: \$ 10,- * Para socios del CIHF: \$ 8,00

Libro: **Chile. 1ª División**: Todas las tablas de posiciones y resultados del fútbol chileno desde 1933 hasta el 2000, incluyendo los play-off y repechajes. Apéndices estadísticos: tabla acumulada y goleadores año por año. Editado en Italia, de la serie "Biblioteca del Calcio". (José María Lagger, Carlos Yametti y Carlo Fontanelli).

Precio de venta al público: \$ 20,- * Para socios del CIHF: \$ 17,50

Libro: **Sábado. La historia del fútbol del Ascenso**. 182 pags. Todas las tablas de posiciones de la 1ª B Nacional y Metropolitana, 1ª C y 1ª D, desde 1937 hasta 1996/97. Fichas de los principales clubes. Reportajes a los grandes protagonistas. (Gabriel Chepenekas, Fernando D'Addario y Luis Vivori).

Precio de venta al público: \$ 15,- * Para socios del CIHF: \$ 11,00

Libro: **Argentino de Quilmes. 100 años de fútbol criollo**. 282 pags. La historia del club mate desde 1899 hasta 1999. Incluye las tablas de posiciones de cada año, con un resumen de la campaña y presencias en el equipo. Comentarios de los principales partidos de cada temporada y una buena cantidad de fotos b/n. (Mario Raúl Herra, Jorge Cioccale y Adrián Biondi)

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 22,50

Libro: **Historia de una pasión 1939-1999** (Newell's Old Boys). 272 pags. La campaña año por año con el detalle de cada encuentro (con formaciones de NOB pero no de los rivales). Las presencias por décadas y los goleadores (ordenados alfabéticamente). Las participaciones en la Copa Libertadores. (Angel Carlos Burgos y Cristian Gabriel Oger).

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 20,00

Libro: **Club Atlético Rosario Central 1939-1999**. Presentación similar a la de NOB. Interesante apéndice estadístico de los 576 jugadores de todo el período. Gran cantidad de fotos de equipos y jugadores (b/n de muy buena calidad). Las participaciones internacionales.

Precio de venta al público: \$ 15,- * Para socios del CIHF: \$ 12,50

Libro: **La historia del C.A. Tigre - 1902-2000**. 284 pags. Todos los resultados futbolísticos desde 1911 al 2000; goleadores tigrenses año por año; jugadores que integraron el equipos superior y cantidad de encuentros disputados; tablas de posiciones 1911/2000; giras y sucesos destacables; futbolistas seleccionados; marchas tigrenses, directores técnicos,

comisiones directivas; galería de presidentes; notas de jugadores destacados; pases y transferencias y todo lo necesario para conocer la historia del Matador. (Nazareno Scialpini, Producciones Norte, Septiembre de 2000).

Precio de venta al público: \$ 25,- * Para socios del CIHF: \$ 22,50

Se aceptan colaboraciones

Buscamos la participación activa de todos los lectores para hacer este boletín cada vez mejor. Por lo tanto, solicitamos que aquellos que estén interesados nos acerquen sus comentarios, sus críticas (pueden ser negativas) y, por supuesto, sus colaboraciones. Si creen que tienen artículos que podrían tener un espacio dentro de este medio, envíennos la idea a cihfprensa@yahoo.com.ar, para que el equipo editorial pueda evaluarla y darle un lugar.

(Volver al principio)

Boletín CIHF es un boletín electrónico de noticias, anécdotas y artículos relacionados con el fútbol, exclusivo para socios del Centro para la Investigación de la Historia del Fútbol.

Aparece desde febrero de 2003.

Queda prohibida la reproducción total o parcial de la información contenida sin citar la fuente.

Coordinación editorial: Oscar Barnade, Andrés Canta Izaguirre, Walter Duer, Edgardo Imas, Diego Jolodovsky y Diego Zelonka.

Para dejar de recibir este boletín basta con enviar un mail a cihfprensa@yahoo.com.ar, con el título "Borrar".
